

JULIO VALDEÓN BARUQUE (1936-2009): EL “OFICIO” DE UN HISTORIADOR

JUAN ANTONIO BONACHÍA HERNANDO*
JUAN CARLOS MARTÍN CEA**

Resumen

El artículo traza una semblanza de la vida y obra del profesor Julio Valdeón Baruque desde tres respectivas complementarias. La primera se centra en los recuerdos personales y en la profunda huella que su figura dejó en la Universidad de Valladolid contemplada a través de las experiencias particulares de los autores. La segunda traza una breve reseña biográfica y académica de Julio Valdeón. Y la tercera finaliza con la presentación, ordenada por temas, de la producción historiográfica y divulgativa desarrollada por dicho profesor.

Palabras clave

Julio Valdeón Baruque, Historiografía, Historia Medieval, Historia de España, Historia de Castilla y León.

Abstract

This paper draws a portrait of the life and work of Professor Julio Valdeón Baruque from three complementary perspectives. The first one focuses on individual memories and on the deep imprint he left in the University of Valladolid as reflected in the authors' personal experiences. The second one involves a brief biographical and academic sketch of Julio Valdeón. And the third one provides a thematically arranged presentation of the late scholar's output –both historiographic and divulgative.

Keywords

Julio Valdeón Baruque, Historiography, Medieval History, History of Spain, History of Castile and Leon.

Résumé

L'article présente le portrait personnel et professionnel du professeur Julio Valdeón Baruque à partir de trois perspectives complémentaires. La première axée sur les souvenirs personnels ainsi que sur la profonde trace que sa figure laissa à l'Université de Valladolid, celle-ci vue à travers les expériences particulières des auteurs. La seconde axée sur la biographie personnelle et académique de Julio Valdeón. Et la troisième présente thématiquement la production historiographique et de divulgation réalisée par le professeur Valdeón.

Mots-clés

Julio Valdeón Baruque, Historiographie, Histoire Médiévale, Histoire d'Espagne, Histoire de Castille et Léon.

* Universidad de Valladolid. E-mail: bonachia@fyl.uva.es

** Universidad de Valladolid. E-mail: jemcea@fyl.uva.es

El pasado mes de junio de 2009 fallecía en Valladolid el profesor Julio Valdeón Barque, sin duda uno de los grandes referentes del medievalismo hispánico. Es difícil glosar en estas pocas notas todo lo que supuso la figura de Julio Valdeón para quienes nos dedicamos al estudio de la Historia. Julio fue un magnífico profesor y un excelente investigador, pionero de la renovación historiográfica, uno de los protagonistas señeros de aquella “normalización académica” de los años sesenta y setenta del siglo XX de la que hablara Josep Fontana. Fue también un incansable promotor de la alta divulgación histórica, permanentemente preocupado por la enseñanza y los enseñantes de la Historia... Pero, por encima de todo, Julio fue una buena persona, un entrañable amigo y un inolvidable maestro. Tal vez por ello, su pérdida ha sido tan sentida en el mundo de los historiadores, especialmente entre los medievalistas que le han dedicado innumerables necrológicas y declaraciones en todos los medios de comunicación (desde periódicos de tirada local y nacional hasta programas de radio y televisión...). Prácticamente ya se ha dicho todo sobre la figura de Julio Valdeón; por eso, hemos preferido, a la hora de redactar estas líneas, centrarnos en las facetas más cercanas y directas de lo que supuso su persona y su presencia para nosotros.

Julio Valdeón llegó a Valladolid en noviembre de 1973, en el inicio del curso académico 1973-1974. En aquel momento, la especialidad de Historia Medieval contaba con tres alumnos matriculados. Eran tiempos convulsos y difíciles en los que en la Universidad española, y en la nuestra en particular, se percibían a flor de piel las ganas de cambio, no sólo político sino también académico, docente, cultural, participativo... En este contexto y con unas demandas de libertad cada vez más amplificadas, Julio Valdeón vino a encarnar esas ansias de renovación y muy pronto se convirtió en un referente de quienes soñaban con transformar la Universidad. Sus clases no iban dirigidas únicamente a los escasos alumnos de la especialidad de Historia Medieval, ni siquiera a los más abundantes de la Licenciatura de Historia; poco a poco, las aulas donde impartía su docencia se iban llenando de alumnos y profesores procedentes de otras facultades de nuestra Universidad; sus seminarios, un método hasta entonces prácticamente desconocido en nuestras aulas, no resultaban menos multitudinarios, como tampoco lo fueron la larga serie de conferencias que propició desde la asignatura de Teoría de la Historia entre las que destacan las impartidas por nombres tan punteros como los de Manuel Tuñón de Lara, Josep Fontana, Jacques Le Goff, Reyna Pastor, Gustavo Bueno, Claudio Sánchez-Albornoz, etc.

Su gusto por el debate, por impulsar la reflexión histórica, la pasión que transmitía a la hora de tratar los grandes temas de nuestra historia, representaban para nosotros un soplo de aire fresco, pero, aún más, un modelo –un contagioso y prolongado modelo– en el que cobijarnos tanto en las maneras de enseñar la Historia

como, sobre todo, en la de “pensarla”. Muy pocos años después de comenzar su magisterio en nuestra Facultad, la pequeña especialidad de Historia Medieval ya sólo quedaba en el recuerdo, porque desde entonces se erigió en una de las más demandadas del Centro. Y todo ello, obtenido no desde la distancia o de la lejanía del estereotipo del profesor “académico”, sino desde la cercanía, cuando no complicidad, con sus alumnos, con las personas que trabajaban con él o simplemente con todos aquellos que solicitaran su participación. De hecho, Julio nunca cerró las puertas a intervenir en cuantas conferencias, charlas, debates y actos de todo tipo se le propusieran, colaborando con sectores tan heterogéneos como docentes de enseñanza media, asociaciones de vecinos, organizaciones políticas y sindicales, colectivos culturales, etc... Con ello, trasladaba y llevaba a la práctica uno de los principios en los que siempre se inspiró a lo largo de su vida: su concepción de que la Historia ni era ni podía convertirse en un reducto para eruditos, en algo inmóvil, alejado y ajeno a la sociedad, sino en una parte misma de esa sociedad.

Esta pasión por la renovación en la enseñanza de la Historia, por su afán en acercarla a todas las gentes, más allá de los estrechos pasillos universitarios, late también y se percibe de forma espléndida en sus trabajos de investigación histórica. Si ya su tesis sobre Enrique II fue innovadora en el análisis de la historia política, mucho más sorprendente aún sería su inolvidable obra sobre los conflictos sociales en el Reino de Castilla durante la baja Edad Media, todo un alegato en favor de la Historia social, que rompía con los tópicos de la “particularidad hispánica” y que daba voz y protagonismo a los conflictos como parte imprescindible de la Historia y del relato histórico. Luego llegarían sus reflexiones sobre la crisis del siglo XIV, sobre los judíos y los conversos en la corona de Castilla, sobre la “España de las tres culturas”, sus estudios sobre las Cortes, o sobre el señorío y el feudalismo, suficientemente conocidos por los especialistas. Ese sople renovador que contemplamos una y otra vez en su obra investigadora lo traslada igualmente a los Manuales universitarios, a los libros de Historia de Enseñanzas medias, a sus publicaciones de alta divulgación –como las recogidas en *Historia 16*, *La aventura de la Historia*, *Historia. National Geographic*–, o a una gran cantidad de artículos en periódicos y revistas. Es difícil valorar una obra tan extensa y polifacética como la de Julio y no seremos nosotros quienes lo hagamos, máxime cuando creemos que ésta se defiende por sí misma. Pero si algo tenemos que destacar sobre el conjunto de su aportación es su capacidad para promover inquietudes, para buscar nuevos temas o enfoques de reflexión histórica y para hacerlo siempre con una enorme frescura, atractivo y proximidad a los ojos de cualquier lector.

En cualquier caso, las inquietudes de Julio se proyectaron también en otros campos y actividades. Uno de ellos, constante y recurrente a lo largo de su vida, fue

su compromiso con la enseñanza y los métodos de enseñar la Historia. Julio siempre manifestó su orgullo por haber sido profesor de enseñanzas medias y, tal vez por eso, se sentía particularmente preocupado por cómo se enseñaba la Historia a las jóvenes generaciones. Su libro *En defensa de la Historia*, aparecido en 1988, transmite muy bien la necesidad de dignificar la enseñanza de la Historia y la figura misma del profesor en los niveles de educación secundaria, y lo hace con su habitual sencillez y sin necesidad de recurrir a la habitual retórica pedagógica en la que se nos ha tratado de envolver en el curso de los últimos años. Frecuentemente manifestó su opinión crítica contra el olvido y la marginalidad que sufría la Historia Medieval tras cada una de las reformas de planes de estudios que se han acometido en nuestro país en los niveles de educación media y superior. Y buena prueba de que nunca se desentendió de estas preocupaciones es que hasta los últimos años continuó levantando su voz al respecto en artículos de prensa y en revistas más especializadas.

Y si en todas estas cuestiones se puede hablar de Julio como un hombre pionero, también lo fue, y para sorpresa de muchos, en la promoción de la conciencia autonómica y de las señas de identidad de los castellanos y leoneses. En este sentido, y aún antes de que se constituyera como fiesta institucionalizada, acudía entusiasmado a las concentraciones de la campa de Villalar; se sumó activamente a las iniciativas públicas y a los movimientos que promovían el reconocimiento autonómico de Castilla y León; y colaboró, siempre que se le solicitó, con las instituciones de nuestro Gobierno autónomo. Pero si hay una actividad que le cautivó y a la que prácticamente hasta el final de sus días se dedicó con verdadera pasión fue la que le vinculó a la editorial *Ámbito*. Convertido en uno de sus principales promotores, socio fundador y director durante mucho tiempo de la misma, Julio supo transformar lo que en principio era una pequeña editorial en vehículo de expresión de la Historia y la identidad castellano leonesa. Las colecciones sobre la Historia de la Comunidad, su Geografía o la Historia del Arte de Castilla y León, la reedición del Diccionario Madoz sobre las provincias castellano-leonesas así como un sinfín de obras dispersas son hoy en día herramientas indispensables para conocer la compleja realidad de nuestra Tierra. Por eso no es de extrañar que esta tarea paciente pero constante recibiera el reconocimiento institucional con la concesión de los Premios Castilla y León de Ciencias Sociales y Humanidades en 1988, por su labor editorial, y en 2001 a título personal. No fueron éstos los únicos galardones que se le otorgaron, puesto que también se le distinguió con el Premio Consejo Social de la Universidad de Valladolid en 2002, el Premio Nacional de Historia en 2004 y la medalla de oro de la Universidad de Valladolid en 2010, a título póstumo. Además, en 2001 fue elegido miembro de la Real Academia de la Historia, en la que ingresó en junio de 2002.

Tampoco queremos olvidarnos de la actividad pública desarrollada por Julio Valdeón en la gestión universitaria y en la promoción de centros de investigación; en este sentido, cabe recordar que fue director durante muchos años del Departamento de Historia Medieval, luego reconvertido en Departamento de Historia Antigua y Medieval; ejerció igualmente como Decano de la Facultad de Filosofía y Letras a comienzos de los años ochenta del pasado siglo, en pleno proceso de normalización democrática de la Universidad española; y, asimismo, dirigió el "Instituto Universitario de Historia Simancas" al final de su vida profesional, tareas todas ellas en las que dejó su impronta, su buen hacer y sus inquietudes por la extensión fuera de nuestras fronteras de la Historia Medieval hispánica; valga como ejemplo, la labor desempeñada desde el Instituto de Historia Simancas en Nueva York, Buenos Aires, México y otros países latinoamericanos.

Posiblemente su huella, imborrable para nosotros, pueda pecar de subjetividad. Pero no creemos que sea exagerado afirmar, ni siquiera desde nuestra personal perspectiva, que el profesor Julio Valdeón ha sido uno de los grandes medievalistas de todos los tiempos y una figura señera del compromiso que debe tener la Historia con la sociedad. Sobre su persona se han escrito y se podrán seguir escribiendo multitud de alabanzas, pero por encima de todo, para quienes firmamos estas líneas, Julio Valdeón siempre quedará como el profesor y maestro, el infatigable conversador, el entrañable amigo y un apasionado de la vida.

Breve reseña biográfica

Julio Valdeón nació en Olmedo (Valladolid) el 21 de julio de 1936. Pocos meses después perdía a su padre, Julio Valdeón Díaz, maestro y socialista, sentenciado y fusilado el 11 de diciembre de ese mismo año. Trasladado con su madre a Valladolid, allí pasó toda su infancia y juventud, cursando sus estudios de bachillerato en el Instituto José Zorrilla de la capital vallisoletana. En 1953 ingresó en la Universidad de Valladolid, donde se licenció en Historia en junio de 1958. Ese mismo año defendió su Memoria de licenciatura sobre *Las Cortes de Juan II*.

Entre octubre de 1958 y junio de 1961 fue Profesor Ayudante de Clases Prácticas de Historia Medieval en la Universidad de Valladolid. En noviembre de 1961, con 25 años, obtuvo el número uno de toda España en las oposiciones a Cátedra de Geografía e Historia de Institutos Nacionales de Enseñanza Media. Durante los dos cursos que se extienden entre octubre de 1964 y septiembre de 1966 ejerció como Profesor Encargado de Curso en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Valladolid. Fue durante esos años, en noviembre de 1965, cuando

leyó su Tesis Doctoral, dirigida por Luis Suárez Fernández, catedrático de Historia Medieval, al que Julio siempre reconoció como su maestro. Su estudio doctoral sobre *Enrique II de Castilla: la guerra civil y la consolidación del régimen (1366-1371)*, publicado al año siguiente, recoge algunas de las que serían sus principales preocupaciones en su posterior trayectoria profesional y, sin lugar a dudas, marcaba el inicio de una larga e innovadora obra en el panorama del medievalismo español de esos momentos.

Desde octubre de 1966 fue Profesor Adjunto de Historia Medieval en la Universidad de Valladolid, puesto que ocupó hasta abril de 1967, cuando obtuvo una plaza de Profesor Agregado de Historia Medieval en la Universidad Complutense de Madrid. En Madrid vivió con su madre, Sofía, y allí conoció a la que sería su mujer, Elena Blanco, con quien contrajo matrimonio en 1971. En la Universidad Complutense estuvo impartiendo clases hasta finalizar el curso 1970-1971. En abril de este último año había obtenido la Cátedra de Historia Medieval de la Universidad de Sevilla, en cuyas aulas permaneció durante dos cursos académicos, hasta que en noviembre de 1973 pasó, por concurso de traslado, a la Cátedra de Historia Medieval de la Universidad de Valladolid. Ese mismo año moría su madre. Julio ya no se movería de la Universidad vallisoletana hasta el momento de su jubilación, el 21 de julio de 2006.

Los años que se extienden desde finales de los sesenta hasta comienzos de los ochenta son un buen ejemplo de la trayectoria política y profesional de Julio Valdeón. En 1975 veía la luz una de las obras que mayor influencia ha tenido en la historiografía española y, más en concreto, en el campo del medievalismo: *Los conflictos sociales en el reino de Castilla en los siglos XIV y XV*. Su preocupación por el debate teórico se manifiesta en sus prólogos a las ediciones en castellano de *El feudalismo* (Ayuso, 1973) y *El modo de producción feudal* (Akal, 1976), o en la revitalización de los seminarios de Teoría de la Historia que lidera en la Facultad de Filosofía y Letras. Durante esos años de agonía del franquismo y de difícil transición hacia la democracia, su anhelo de reinstauración de una sociedad libre y plural en nuestro país —empeño hacia el que manifestaba una enorme y profunda pasión, pero siempre expresada de forma sosegada, serena— le llevó a representar a Valladolid en las reuniones de la Junta Democrática, a presentar su candidatura al Senado en las listas del Partido Comunista de España en las primeras elecciones democráticas (1977) y a impulsar y trabajar afanosamente en la construcción de la identidad castellano-leonesa. Es en este contexto social y político, en el que se estaba fraguando el estado de las Autonomías en España, cuando lideró, en compañía de prestigiosos intelectuales de la Comunidad, el proyecto que en 1982 dio lugar al nacimiento de la que sería una de sus más queridas

creaciones, la Editorial *Ámbito*, con el claro objetivo de contribuir a la divulgación y conocimiento de la Comunidad Autónoma de Castilla y León. Es, en fin, en este período en el que las universidades españolas están retornando, a pesar de las inevitables resistencias internas, a sistemas democráticos de gestión, cuando asumió el Decanato de la Facultad de Filosofía y Letras, que desempeñó entre 1981 y 1984.

Desde los años ochenta del siglo XX Julio Valdeón desarrolló una inagotable actividad académica, científica y de gestión. Él fue el moderno constructor y director, salvo breves períodos en que cedió la responsabilidad a algunos de sus discípulos, del Departamento de Historia Medieval de la Universidad de Valladolid. Entre 1985 y 1987 fue miembro de la Ponencia del Premio Nacional de Historia, de cuyo jurado formó parte en diversas ocasiones (1988, 1993, 1999...). Desde 1984 hasta 1986 fue miembro de la Ponencia de Humanidades de la CAICYT, que posteriormente presidiría en la ANEP (1989-1996). Asimismo, en 1990 y 1991 fue presidente del Comité Asesor del área de Historia y Arte en la Comisión Nacional de Evaluación de la actividad investigadora del profesorado universitario. Entre 1986 y 1988 fue el coordinador científico de los tres congresos celebrados en Burgos, Salamanca y León con motivo del VIII Centenario de las Cortes de Castilla y León. En 1989 pasó a formar parte del grupo de trabajo *Representation, resistance and sense of community*, integrado en el proyecto *The origins of the Modern State in Europe (13th -18th Century)*, patrocinado por la *European Science Foundation*. Por lo demás, su presencia pública y su arrolladora actividad como conferenciante se extendió por todas las Universidades de nuestro país. En 1992 impartió conferencias en Universidades de Costa Rica y Panamá. En 1994 fue nombrado comisario de la Exposición *El testamento de Adán*, celebrada en León en los últimos meses de 1994 y primeros de 1995 en conmemoración del quinto centenario del Tratado de Tordesillas. En 1995 fue designado Académico correspondiente de la Real Academia de la Historia. En 1998 fue el director de los cursos de la Fundación Duques de Soria, celebrados en Soria, en el mes de julio (*Las Españas medievales*). Volvería a actuar como tal en los Cursos de 2003 (*Cristianos, musulmanes y judíos en la España medieval. De la aceptación al rechazo*), 2004 (*La época de Isabel la Católica*) y 2005 (*El concepto de España a través de la historia*). En 1999 fue invitado como conferenciante por el Instituto Cervantes de Nueva York.

La entrada en el nuevo milenio presenta un hito destacado en la biografía de Julio Valdeón: su elección, en 2001, como miembro de número de la Real Academia de la Historia. Pronunció su discurso de ingreso el 10 de junio de 2002 y fue contestado por su maestro don Luis Suárez Fernández. En 2002 pasó a ejercer la Direc-

ción del Instituto Universitario de Historia «Simancas» de la Universidad de Valladolid, puesto que mantuvo hasta el final de su vida universitaria. Durante esos primeros años de 2000 fue coordinador de los congresos realizados sobre Isabel la Católica, celebrados en Valladolid y México (2000: *Isabel la Católica y la política*); Valladolid y Buenos Aires (2001: *Sociedad y economía en tiempos de Isabel la Católica*); Valladolid y Santiago de Chile (2002: *Arte y cultura en la época de Isabel la Católica*); y Valladolid y Lima (2003: *Visión del reinado de Isabel la Católica*). Asimismo fue coordinador, junto con el Instituto Histórico Austriaco de Madrid y la Universidad de Erlangen-Nüremberg de las Jornadas Hispano-germánicas celebradas por primera vez en Valladolid (1999), y posteriormente en Erlangen-Nüremberg (2002) y Viena (2005). Este último año, 2005, actuó como Comisario de la Exposición *Nájera. Legado medieval*, inaugurada en el mes de mayo. A todo ello, hay que añadir su labor como director de la serie *Historia Medieval* de la editorial Crítica, como asesor de revistas científicas (*Hispania*, *Revista de Historia Social*) o de divulgación (*Historia 16*, *La aventura de la historia*, *Historia. National Geographic*), o como director de *Edad Media. Revista de Historia*, la revista editada por el área de Historia Medieval de la Universidad de Valladolid, entre 1998 y 2006.

También fueron estos años del inicio del nuevo milenio cuando Julio vio reconocida su labor con numerosas distinciones: a su nombramiento como miembro de la Academia de la Historia, hay que sumar el premio Castilla y León de Ciencias Sociales y Humanidades (2001) –que vendría a añadirse a otro muy querido por él, el concedido en 1988, en el mismo campo de las Ciencias Sociales y Humanidades, a la editorial Ámbito–, el premio Consejo Social de la Universidad de Valladolid (2002) y el premio Nacional de Historia de España (2004), por su obra *Alfonso X. La forja de la España moderna*. Añadamos a todas ellas la Medalla de Oro de la Universidad de Valladolid, concedida a título póstumo (2010).

El 21 de julio de 2006, a los setenta años, tras casi cincuenta de vida dedicada a la Universidad, Julio Valdeón se jubilaba. Aún estuvo dos años más impartiendo clases en nuestras aulas, como profesor emérito. Y aún siguió compartiendo con sus entrañables y fieles amigos de la Facultad tertulia, café y su pasión por la vida, por España (y por su Real Valladolid) hasta la víspera misma de su muerte.

Tesis Doctorales dirigidas

—. *El concejo de Carmona a fines de la Edad Media (1464-1523)*, de Manuel González Jiménez (Sevilla, 1971).

- . *El condado de Belalcázar (1444-1518). Aportación Al estudio del régimen señorial en la Baja Edad Media*, de Emilio Cabrera Muñoz (Sevilla, 1975).
- . *La ciudad de Oviedo a fines de la Edad Media (1470-1530)*, de Margarita Cuartas Rivero (Valladolid, 1980).
- . *El condado de Benavente en el siglo XV*, de Isabel Beceiro Pita (Valladolid, 1980).
- . *La tierra en la comunidad de Segovia. El señorío corporativo urbano al Sur del Duero (1088-1500)*, de Jesús Martínez Moro (Valladolid, 1983).
- . *La tierra de Campos occidental entre los siglos X y XIII*, de Pascual Martínez Sopena (Valladolid, 1983).
- . *El Hospital del Rey de Burgos. Un señorío medieval en la expansión y en la crisis (siglos XIII y XIV)*, de Luis Martínez García (Valladolid, 1986).
- . *El dominio del Monasterio de Párraces en el siglo XV. Un estudio sobre la sociedad feudal*, de Enrique Gavilán Domínguez (Valladolid, 1986).
- . *La vida rural en la comarca de Burgos a fines de la Edad Media*, de Hilario Casado Alonso (Valladolid, 1986).
- . "La ciudad de Palencia en el siglo XV. Aportación al estudio de las ciudades castellanas en la Baja Edad Media", de M^a Jesús Fuente Pérez (Universidad Complutense de Madrid, 1986).
- . *Mansilla de las Mulas: origen y desarrollo de una villa leonesa bajomedieval*, de Isidoro González Gallego (Valladolid, 1987).
- . *El señorío de Burgos en la Edad Media (1255-1508)*, de Juan Antonio Bonachía Hernando (Valladolid, 1987).
- . *Gobierno, hacienda y actividad económica de una ciudad en el sector occidental de la cuenca del Duero. Zamora en época de los Reyes Católicos*, de Manuel Fernando Ladero Quesada (Valladolid, 1987).
- . *El señorío episcopal y el concejo palentino a fines de la Edad Media*, de Asunción Esteban Recio (Valladolid, 1988).

—. *El mundo rural castellano a fines de la Edad Media: el ejemplo de Paredes de Nava en el siglo XV*, de Juan Carlos Martín Cea (Valladolid, 1989).

—. *El monasterio de San Juan de Burgos (1091-1436). Dinámica de un modelo cultural feudal*, de Francisco Javier Peña Pérez (Valladolid, 1989).

—. *Aprovechamiento, ocupación y organización del espacio en Los Montes de Torozos (siglos X-XIV)*, de Carlos Manuel Reglero de la Fuente (Valladolid, 1992).

—. *La 'Clavis Sapiencie' y su autor Lope de Barrientos*, de Ángel Martínez Casado (Valladolid, 1994).

—. *La Tierra de Campos palentina a fines de la Edad Media*, de Hipólito Rafael Oliva Herrer (Valladolid, 1999).

Publicaciones de Julio Valdeón Baroque

A sabiendas de que se trata de algo subjetivo y, muy probablemente, sometido a discrepancias de criterio, hemos optado por agrupar la amplia producción escrita de Julio Valdeón en grandes bloques temáticos, destacando en especial aquéllos en los que con más ahínco centró su trabajo. Hemos preferido integrar en ellos su destacada obra de divulgación. Salvo en algún caso especial, no se ha incluido en la relación el largo número de reseñas y notas bibliográficas por él redactadas. Para la elaboración de este listado hemos consultado diversas bases de datos disponibles en la Red: con todo y ello, estamos seguros de que la lista es aún incompleta.

1. Historia de España e historia universal. Manuales y obras generales

—. *El reino de Castilla en la Edad Media*, Bilbao, Moretón, 1968.

—. *Historia general de la Edad Media (siglos XI al XV)*, Madrid, Moretón, 1971.

—. «León y Castilla», en Valdeón, J.; Salrach, J. M^a; Zabalo, J., *Historia de España. 4. Feudalismo y consolidación de los pueblos hispánicos (siglos XI-XV)* (dirigida por Tuñón de Lara, M.), Barcelona, Labor, 1980, pp. 9-197.

- . «Guerras y reestructuración política en la Europa occidental», en Salvat, J. (dir.), *Historia Universal*, Barcelona, Salvat Editores, 1980, vol. IV: *Europa. Siglos XI-XV*, pp. 317-329.
- . *La Baja Edad Media. Crisis y renovación en los siglos XIV y XV*, Madrid, *Historia 16*, 1981.
- . Valdeón Baruque, J. y Domínguez Ortiz, A. (coords.), *De la Baja Edad Media hasta el reinado de Felipe II (s. XVI)*, vol. III de la *Historia de España* (Prado, J. M., dir.), Esplugues de Llobregat (Barcelona), Plaza y Janés, 1985.
- . *La Baja Edad Media*, Madrid, Anaya (Col. Biblioteca Básica de Historia), 1987.
- . Valdeón Baruque, J. y García de Cortázar y Ruiz de Aguirre, J. Á., *Gran historia universal. 5, Principios de la Edad Media*, Madrid, Nájera, 1987.
- . *La Alta Edad Media*, Madrid, Anaya (Col. Biblioteca Básica de Historia), 1988.
- . «Las primeras culturas. Hispania romana. La Edad Media», en Tuñón de Lara, M.; Valdeón Baruque, J.; Domínguez Ortiz, A., *Historia de España*, Barcelona, Labor, 1991, pp. 9-190.
- . Valdeón Baruque, J. (con la col. de Folch, D. y Fontana, J.), *Historia universal Planeta. 5, La crisis de la Edad Media* (Fontana, J., dir.), Barcelona, Planeta, 1992.
- . Casas Torres, J. M. (dir. Área de Geografía); Estapé, F. (dir. Área de Economía); Valdeón, J. (dir. Área de Historia); Valverde, J. M^a (dir. Área de Arte y Cultura), *Enciclopedia de Europa*, Barcelona, Planeta, 1993-1995.
- . Valdeón, J. [et al.], «España», en Casas Torres [et al.], *Enciclopedia de Europa. Vol. 5: España y Portugal*, Barcelona, Planeta, 1993.
- . Valdeón Baruque, J.; Salvador Miguel, N. y Martín Rodríguez, J. L., *Castilla se abre al Atlántico. De Alfonso X a los Reyes Católicos*, Madrid, *Historia 16* [etc.], 1995, pp. 5-91 (Vol. 10 de la *Historia de España*. Colección: *Historia 16*, Temas de Hoy).
- . Valdeón Baruque, J.; Martín Rodríguez, J. L., *Historia de España Menéndez Pidal. T. XII: La Baja Edad Media Peninsular. Siglos XIII al XV. La población, la economía, la sociedad* (coord. y prólogo Valdeón Baruque, J.; dirigida por Jover

Zamora, J. M^a), Madrid, Espasa-Calpe, 1996. (Parte primera: «Los países de la Corona de Castilla», pp. 25-300).

—. Valdeón, J.; Alvira, M.; Sánchez Sesa, R.; Ladero, M. Á.; Álvarez Palenzuela, V. Á.; Claramunt, S., *Manual de Historia Universal. 4: Baja Edad Media*, Madrid, *Historia 16*, 1996 (I Parte: «La Baja Edad Media. Una época de crisis», pp. 15-110).

—. Valdeón Baruque, J. (coord.), *Las Españas medievales*. Seminario de Historia de España desarrollado entre los días 6 y 10 de julio de 1998, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio editorial; Fundación Duques de Soria, 1999.

—. «La Corona de Castilla», en Valdeón, J. (coord.), *Las Españas medievales...*, pp. 11-26.

—. Ribot García, L. A.; Valdeón Baruque, J.; Villares Paz, R. (coords.), *Año mil, año dos mil: dos milenios en la Historia de España*, Madrid, Sociedad Estatal España Nuevo Milenio, 2001.

—. Carrasco, J.; Salrach, J. M^a; Valdeón, J.; Viguera, M^a J., *Historia de las Españas medievales*, Barcelona, Crítica, 2002 (Valdeón Baruque, J.: «El reino asturleonés», pp. 65-78; «Castilla y León», pp. 141-174; «La Corona de Castilla», pp. 267-304).

—. «La “Guerra de los Cien Años”», en Álvarez Palenzuela, V. Á. (coord.), *Historia Universal de la Edad Media*, Barcelona, Ariel, 2002, pp. 663-679.

—. «La revolución Trastámara», en Álvarez Palenzuela, V. Á. (coord.), *Historia de España de la Edad Media*, Barcelona, Ariel, 2002, pp. 669-685.

—. *Diccionario de Historia de España* (colaboración en las Voces de la Edad Media), Madrid, Espasa-Calpe, 2002.

—. *La España medieval*, Madrid, Actas SL, 2003.

—. «Edad Media», en Valdeón Baruque, J.; Pérez, J. y Juliá Díaz, S., *Historia de España*, Madrid, Espasa-Calpe, 2003 (Col. Austral), pp. 3-159.

—. *La Reconquista. El concepto de España: unidad y diversidad*, Madrid, Espasa Calpe, 2006.

2. Historia de Castilla y León: obras generales y de divulgación. El legado de la Edad Media

—. «De Fernán González a la revolución de las Comunidades», en Valdeón Baruque, J.; García Sanz, A. y Sanz Fernández, J., *Iniciación a la historia de Castilla y León*, Burgos, Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias de Burgos, 1980 (Madrid, Nuestra Cultura, 1982, pp. 11-41).

—. *Aproximación histórica a Castilla y León*, Valladolid, Ámbito Arte y Ediciones, 1982.

—. *Historia de Castilla y León*. Vol. 5: *Crisis y recuperación (siglos XIV-XV)*, Valladolid, Ámbito, 1985.

—. *Castilla y León en el siglo XVIII a través de los viajes de Antonio Ponz* (selección y prólogo, Valdeón Baruque, J.), Valladolid, Ámbito Ediciones, 1987.

—. «La formación de Castilla y León (I): Del nacimiento de León y Castilla a la unión definitiva de los dos reinos (711-1230)», en Lorenzo Sanz, E. (coord.), *Castilla y León*, Madrid, Anaya, [Junta de Castilla y León. Consejería de Educación y Cultura], 1987, pp. 146-157.

—. «La formación de Castilla y León (II): De la unión definitiva de Castilla y León al reinado de los Reyes Católicos (1230-1474)», en Lorenzo Sanz, E. (coord.), *Castilla y León...*, pp. 158-169.

—. «El legado de la Edad Media desde el punto de vista político: Ideas e instituciones», *Legados del mundo medieval para la sociedad actual*, Zaragoza, Institución Fernando el Católico, Excma. Diputación Provincial de Zaragoza, 1987, pp. 11-19 (Pub. también en *Homenaje al profesor Juan Torres Fontes*, Murcia, Universidad de Murcia, Academia Alfonso X el Sabio, 1987, vol. II, pp. 1703-1711).

—. «Castilla y León», en Fusi Aizpurúa, J. P. (dir.), *España. Autonomías*, Madrid, Espasa-Calpe, 1989, pp. 267-298.

—. Valdeón Baruque, J. (coord.), *Historia de Castilla y León, I y II*, Valladolid, *El Mundo*, 1993.

—. «La Edad Media: Origen y consolidación de León y Castilla», en García Simón, A. (ed.), *Historia de una Cultura. Vol. I: Castilla y León en la historia de*

España, Valladolid, Junta de Castilla y León, Consejería de Cultura y Turismo, 1995, pp. 199-294.

—. «La elaboración del discurso histórico en Castilla», en García de Cortázar, J. Á. (ed.), *La memoria histórica de Cantabria*, Santander, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cantabria, Asamblea Regional de Cantabria, 1996, pp. 219-226.

—. «Castilla y los vascos, año 1200», *La aventura de la historia* 22, 2000, pp. 48-53.

—. «Personalidad histórica de Castilla en la Edad Media», en García González, J. J. y Lecanda Esteban, J. Á. (coords.), *Introducción a la Historia de Castilla*, Burgos, Instituto Municipal de Cultura, Ayuntamiento de Burgos, 2001, pp. 199-226.

—. *Las raíces medievales de España (discurso leído el día 9 de junio de 2002 en el acto de su recepción pública por el Excmo. Sr. D. Julio Valdeón Baroque y contestación por el Excmo. Sr. D. Luis Suárez Fernández)*, Madrid, Real Academia de la Historia, 2002.

—. *La España medieval: entre la Cristiandad y el Islam (lección inaugural del Curso Académico 2003-2004)*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretaría de Publicaciones, 2003.

—. «La entidad de la base histórica de la realidad castellano-leonesa», en Blanco Rodríguez, J. A. (coord.), *Regionalismo y autonomía en Castilla y León*, Valladolid, Junta de Castilla y León, Consejería de Cultura y Turismo, 2004, pp. 63-72.

—. *Las raíces medievales de Castilla y León*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 2004.

—. «Las raíces medievales de España», *Fundamentos medievales de los particularismos hispánicos. IX Congreso de Estudios Medievales (León 2003)*, Ávila, Fundación Sánchez Albornoz, 2005, pp. 347-360.

—. «La idea de España en el siglo XIV», en Palacio Atard, Vicente (ed.), *De Hispania a España. El nombre y el concepto a través de los siglos*, Madrid, Temas de hoy, 2005, pp. 137-150.

—. *Historia de Castilla y León*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 2008.

3. Historias locales y regionales. Los personajes, sus lugares, su época

- «Don Juan Manuel y Peñafiel», *Don Juan Manuel, VII Centenario*, Murcia, Universidad de Murcia, 1982, pp. 385-395.
- *El conde Ansúrez*, Valladolid, Obra Cultural de la Caja de Ahorros Popular de Valladolid, 1983 (Colección *Vallisoletanos*).
- Valdeón Baruque, J. (dir. y prólogo), *Burgos en la Edad Media*, Valladolid, Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, 1984.
- Carrascal Antón, F., *Castillos y murallas de Valladolid* [dibujos] (presentación de Valdeón Baruque, J.), S.l., s.n., 1992.
- *Americo Vespucio: un nombre para la tierra nueva* (guión, Sarto, J. J.; realización gráfica, Niño, A.; asesoramiento y referencia histórica, Valdeón Baruque, J.), Barcelona, Planeta-Agostini, [Madrid], Sociedad Estatal Quinto Centenario, 1992.
- Valdeón Baruque, J.; Virgili Blanquet, M^a A.; Capa, F., *El monumento al Conde Ansúrez*, Valladolid, Junta de Castilla y León, Consejería de Cultura y Turismo, 1992.
- Valdeón Baruque, J. (coord.), *Valladolid en el mundo. La Historia de Valladolid*, Valladolid, Comunicaciones Vallisoletanas SA., Ámbito Ediciones, Junta de Castilla y León, Caja España, 1993.
- Valdeón Baruque, J. (dir.), *Historia de Valladolid*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 1997.
- «Valladolid y el Conde Ansúrez», en Valdeón, J. (coord.), *Valladolid en el mundo...*, pp. 105-116 (también, en *Historia de Valladolid...*, pp. 81-88).
- «Valladolid: de villa a ciudad», *Valladolid. Historia de una ciudad (Congreso internacional)*. Valladolid, Ayuntamiento de Valladolid, 1999, (Tomo 1: *La ciudad y el arte. Valladolid villa (época medieval)*), pp. 181-191.
- «El Cid en su contexto histórico», en Santonja, G. (coord.), *El Cid. Historia, literatura y leyenda*, Madrid, Sociedad Estatal España Nuevo Milenio, 2001, pp. 43-57.

- . «Alfonso VI», *La España del Cid. Ciclo de conferencias en conmemoración del novecientos aniversario de la muerte de Rodrigo Díaz de Vivar. Homenaje a don Ramón Menéndez Pidal*, Madrid, Centro de estudios Ramón Areces, 2001, pp. 133-146.
- . *Enrique IV y Segovia*, Segovia, Patronato del Alcázar de Segovia, 2004.
- . «Valladolid en los siglos XIV y XV», en Ruiz Asencio, J. M.; Represa Rodríguez, A.; Valdeón Baruque, J.; Suárez Fernández, L., *Valladolid medieval*, Valladolid, Ateneo de Valladolid, 1980, pp. 87-111.
- . «Medina del Campo en los siglos XIV y XV», en Lorenzo Sanz, E. (coord.), *Historia de Medina del Campo y su tierra*, Valladolid, Ayuntamiento de Medina del Campo, Consejería de Educación y Cultura de la Junta de Castilla y León, 1986, vol. I: *Nacimiento y expansión*, pp. 203-230.
- . *Olmedo 1752. Según las Respuestas Generales del Catastro de Ensenada* (introducción, Valdeón Baruque, J.), Madrid, Centro de Gestión Catastral y Cooperación Tributaria [etc.], 1991 (pp. 7-28).
- . «Castilla y las Españas medievales», en De las Heras, A. R.; Báez San José, V.; Amador Carretero, P. (eds.), *Sobre la realidad de España*, Madrid, Universidad Carlos III [etc.], 1994, pp. 111-126.
- . «Valladolid en la Edad Media en la obra de Canesi», en Canesi Acevedo, M., *Historia de Valladolid (1750)* (ed. a cargo de Celso Almuiña), Valladolid, Grupo Pinciano, Caja España, Ayuntamiento de Valladolid, IV Centenario Ciudad de Valladolid, 1996, vol. I, pp. XLI-XLVIII.
- . Esteban Recio, A. y Valdeón Baruque, J., «La provincia de Palencia en la época medieval», *Historia de Palencia. 1. De la Prehistoria a la época medieval*, Palencia, Cálamo, 2002, pp. 119-177.
- . «Historia de Tordesillas en la Edad Media», *Los Reales Sitios. Vol 6: Real Monasterio de Santa Clara de Tordesillas*, Madrid, Ministerio de Educación y Ciencia, Patrimonio Nacional, 2005, pp. 11-18.
- . «La Rioja medieval: una encrucijada histórica», en Cordero Rivera, J. (coord.), *Los monasterios riojanos en la Edad Media: historia, cultura y arte*, Logroño, Ateneo Riojano, 2005, pp. 11-24.

- . «Juan II, el rey del ajedrez», *La Aventura de la historia* 77, 2005, pp. 66-71.
- . «Los puentes de Valladolid. La importancia del Esgueva en los siglos pasados», *Homenaje al Pisuerga y sus diez puentes*, Valladolid, Ayuntamiento de Valladolid, 2005, pp. 17-20.
- . «El significado histórico de la Rioja en la edad media», en Barraqué, J.-P., Lamazou-Duplan, V. (textes réunis par...), *Minorités juives, pouvoirs, littérature politique en péninsule ibérique, France et Italie au Moyen Âge. Études offertes à Béatrice Leroy*, Biarritz, Atlantica, 2006, pp. 331-340.
- . «El legado medieval de Nájera», en Solórzano Telechea, J. Á. y Arizaga Bolumburu, B. (coords.), *El espacio urbano en la Europa medieval. Encuentros Internacionales del Medioevo, Nájera, 26-29 de julio 2005*, Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, 2006, pp. 611-623.
- . «Melilla medieval: plaza codiciada», *La Aventura de la historia* 92, 2006, pp. 58-62.
- . «Colón y su proyección sobre el descubrimiento de América», en Amran, R (coord.), *Entre la Péninsule Ibérique et l'Amérique. Cinq-centième anniversaire de la mort de Christophe Colomb*, Paris, Indigo; Amiens, Université de Picardie Jules-Verne, 2007, pp. 53-60.

4. Homenajes

- . «Ramón Carande, historiador de la Edad Media», *Cuadernos hispanoamericanos (Ejemplar de Homenaje a Ramón Carande)*, 465, 1989, pp. 145-150.
- . «Maravall como estudioso de la Edad Media española», *Cuadernos hispanoamericanos (Ejemplar de Homenaje a José Antonio Maravall)*, 477-478, 1990, pp. 249-260.
- . Álvarez Palenzuela, V. Á.; Ladero Quesada, M. Á. y Valdeón Baruque, J. (coords.), *Estudios de Historia Medieval. Homenaje a Luis Suárez*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1991.
- . «Luis Suárez Fernández», *Revista de Historia Jerónimo Zurita* 73, 1998, pp. 29-40.

—. De la Calle Velasco, M^a J.; Rojo, L.; Álvarez Guisasola, F. J.; Almunia Fernández, C. J.; Valdeón Baroque, J.; Amo, L., «Homenaje a Millán Santos Ballesteros», *Revista interuniversitaria de formación del profesorado* 33, 1998, pp. 83-93.

—. «Antonio Domínguez Ortiz, profesor de secundaria», *Iber. Didáctica de las Ciencias Sociales, Geografía e Historia* 38, 2003, pp. 21-26.

—. «D. Antonio Domínguez Ortiz, un investigador excepcional», en Fuente Pérez, M^a J., López Serrano, A. y Palanco, F. (coords.), *Temas de historia de España: estudios en homenaje al profesor D. Antonio Domínguez Ortiz*, Madrid, Asociación Española del Profesorado de Historia y Geografía, 2005, pp. 27-32.

5. Historiografía. Teoría de la historia

—. «La Historia Medieval en la Universidad de Sevilla», *Anuario de Estudios Medievales* 7, 1970-1971, pp. 743-746.

—. «Castilla y España: de Sánchez Albornoz a nuestros días», *Revista de Occidente* 50, 1985 (Ejemplar dedicado a: *España: historia y realidad. Luis G. Valdeavellano, último testimonio*), pp. 21-34.

—. «Historia medieval e historia local», *Fuentes y métodos de la historia local. Actas del primer Congreso de Historia de Zamora, Zamora 1990*, Zamora, Instituto de Estudios Zamoranos "Florián de Ocampo", Confederación Española de Centros de Estudios Locales, 1991, pp. 39-46.

—. «Quince años de historiografía española», *Historia* 16, 181, 1991, pp. 156-177.

—. «La Historia social en España: Edad Media», en Castillo, S. (coord.), *La historia social en España: actualidad y perspectivas (Actas del I Congreso de la Asociación de Historia Social. Zaragoza, septiembre 1990)*, Madrid, Siglo Veintiuno de España, 1991, pp. 149-164.

—. «El mundo cristiano (antiguo y medieval)», en Mate Rupérez, M. R. (ed.), *Filosofía de la historia*, Madrid, Trotta D. L., 1993, pp. 47-64.

—. «La historia en España: historia medieval», *Revista de Historia Jerónimo Zurita (ejemplar dedicado a La Historia en el horizonte del año 2000)* 71, 1995, pp. 19-30.

- . «La historiografía española de finales del siglo XX: miseria de la teoría», en Barros, C. (ed.), *Historia a debate (Actas del Congreso Internacional "A Historia a debate", Santiago de Compostela, 1993)*, Santiago de Compostela, Historia a Debate, 1995, vol. I, pp. 309-318.
- . Marañón, G., *Ensayo biológico sobre Enrique IV de Castilla y su tiempo* (prólogo de Valdeón Baroque, J.), Madrid, Espasa Calpe, 1997.
- . «Glosa de un balance sobre la historiografía medieval española de los últimos treinta años (II)», *La Historia Medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998). XXV Semana de Estudios Medievales, Estella, 14 a 18 de julio de 1998*, Pamplona, Gobierno de Navarra, Departamento de Educación y Cultura, 1999, pp. 825-842.
- . «El concepto de Edad Media: del infierno a la gloria», en Benito Ruano, E. (coord.), *Tópicos y realidades de la Edad Media*, Madrid, Real Academia de la Historia, 2002, vol. 3, pp. 211-231.
- . «L'Edat Mitjana en la societat de la informació: mesa redonda» (Boadas i Raset, J.; Corrao, P.; Sobrequés i Callicó, J.; Barros, C.; Nieto Soria, J. M.; Prats, J.; Farré, J.; Alvarez Palenzuela, V. Á.; Valdeón Baroque, J.), en Sabaté i Curull, F. y Farré, J. (coords.), *Medievalisme, noves perspectives: Reunió científica, VII Curs d'Estiu Comtat d'Urgell (Balaguer, 10, 11 i 12 de juliol de 2002)*, Lleida, Pagès, 2003, pp. 273-321.
- . «La valoración histórica de la Edad Media: entre el mito y la realidad», en De la Iglesia Duarte, J. I. (coord.), *Memoria, mito y realidad en la historia medieval. XIII Semana de Estudios Medievales, Nájera, del 29 de julio al 2 de agosto de 2002*, Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, 2003, pp. 311-329.
- . «La desmitificación de la Edad Media», en Gómez Hernández, J. A. y Nicolás Marín, M^a E. (coords.), *Miradas a la historia: reflexiones historiográficas en recuerdo de Miguel Rodríguez Llopis*, Murcia, Universidad de Murcia, 2004, pp. 29-38.
- . Madariaga, S. de, *Vida del muy magnífico señor don Cristóbal Colón* (prólogo historiográfico de Valdeón Baroque, J.), Madrid, Espasa Calpe, 2005.

6. En torno al feudalismo

—. Parain, Ch. [et al.], *El feudalismo* (prólogo de Valdeón Baruque, J.), Madrid, Ayuso, 1973.

—. Cahen, C. [et al.], *El modo de producción feudal* (prólogo de Valdeón Baruque, J.), Torrejón de Ardoz, Madrid, Akal, 1976.

—. «El feudalismo hispánico. Interpretaciones y métodos», en Castillo, S. (coord.), *Estudios de Historia de España: Homenaje a Manuel Tuñón de Lara*, Madrid, Universidad Internacional Menéndez Pelayo, 1981, I, pp. 79-96.

—. *El feudalismo*, Madrid, Historia 16, 1992 (Alba Libros, 2005).

—. «El feudalismo hispánico en la historiografía reciente», *Historia, Instituciones, Documentos* 25, 1998, pp. 677-684.

—. «El feudalismo hispánico en la reciente historiografía», en Estepa Díez, C. y Plácido Suárez, D. (coords.); Trías, J. (ed.), *Transiciones en la antigüedad y feudalismo*, Madrid, Fundación de Investigaciones Marxistas, 1998, pp. 131-138.

—. «¿Instituciones feudales o sociedad feudal?», en Pérez, J. y Aguadé Nieto, S. (coords.), *Les origines de la féodalité. Hommage à Claudio Sánchez Albornoz. (Actes du Colloque international tenu à la Maison des Pays Ibériques les 22 et 23 octobre 1993)*, Madrid, Casa de Velázquez, Universidad de Alcalá, 2000, pp. 229-239.

—. «¿Instituciones feudales o sociedad feudal?», en Chust Calero, M. (coord.), *De la cuestión señorial a la cuestión social. Homenaje al profesor Enric Sebastià*, 2002, Valencia, Universitat de València, 2002, pp. 15-22.

7. En defensa de la Historia. La enseñanza de la Historia

—. «La historia en el bachillerato, su significado y sus problemas», *Jornadas de Metodología y Didáctica de la Historia en el Bachillerato (13, 14, 15 y 16 de septiembre de 1976)*, Santander, Universidad de Santander, Instituto de Ciencias de la Educación, 1976.

—. «La Historia y el Magisterio», *Tabanque: Revista pedagógica* (Ejemplar en Homenaje a Daniel G. Linacero), 2, 1986, pp. 9-14.

- . *En defensa de la historia*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 1988.
- . «¿Enseñar historia o enseñar a historiar?», en Rodríguez Frutos, J. (ed.), *Enseñar historia: nuevas propuestas*, Barcelona, Laia, 1989, pp. 19-31.
- . «La Historia se defiende», en Azcona Pastor, J. M. (ed.), *Debates por una historia viva*, Bilbao, Universidad de Deusto, 1991, pp. 45-58.
- . «La historia medieval en los nuevos planes de estudio», *Medievalismo. Boletín de la Sociedad Española de Estudios Medievales* 1, 1991, pp. 163-166.
- . «Los problemas de la enseñanza de la historia en España», *Tarbiya. Revista de investigación e innovación educativa* 1-2, 1992, pp. 67-80.
- . «El lugar de la historia», *Cuadernos de pedagogía* 213, 1993, pp. 15-18.
- . «Enseñar Historia: Todavía una tarea importante», *Iber: Didáctica de las ciencias sociales, geografía e historia* 1, 1994, pp. 99-105.
- . «La historia hoy», *Vela Mayor* 6, 1995, pp. 41-47.
- . «Las contradicciones del mundo de la educación», *Historia* 16, 241, 1996, pp. 176-182.
- . «Reflexiones sobre la enseñanza de la Historia», *Historia* 16, 260, 1997, pp. 3-25.
- . «El feudalismo y la enseñanza de la historia», en Hidalgo, M^a J.; Pérez, D. y Gervás, M. J. R. (eds.), *Romanización y Reconquista en la Península Ibérica. Nuevas perspectivas*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 1998, pp. 49-56.
- . «¿Qué historia enseñar?», *Brocar: Cuadernos de investigación histórica* 22, 1998, pp. 181-190.
- . «¿Qué historia enseñar?», *Tarbiya. Revista de investigación e innovación educativa* 21, 1999, pp. 77-88.
- . «La enseñanza de la Historia en los niveles secundarios y la Edad Media», *Medievalismo: Boletín de la Sociedad Española de Estudios Medievales* 10, 2000, pp. 401-404.

—. «¿Para qué la enseñanza de la historia?», en Mateos Ascacíbar, F. J. y Lorenzana de la Puente, F. (coords.), *Actas de la II Jornada de Historia de Llerena, Llerena* (Badajoz), Junta de Extremadura, Dirección General de Ordenación, Renovación y Centros, 2001, pp. 47-58.

—. «Las humanidades son imprescindibles para saber situarnos como ciudadanos en este mundo», *Patrimonio histórico de Castilla y León* 10, 2002, pp. 35-37.

—. «En la escuela: progresa inadecuadamente», *La Aventura de la historia*, 50, 2002, pp. 120-123.

—. «La enseñanza de la Historia en España», *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CC, Cuaderno 3, 2003, pp. 359-371.

—. «La licenciatura de Historia en las universidades europeas del futuro», *Iber: Didáctica de las ciencias sociales, geografía e historia* 42, 2004, pp. 68-75.

8. Alfonso X el Sabio y su época

—. «Alfonso el Sabio, el rey y el hombre», *VII Centenario del Infante D. Fernando de la Cerda (Jornadas de Estudio. Ciudad Real, abril 1975: ponencias y comunicaciones)*, Ciudad Real, Instituto de Estudios Manchegos, 1976, pp. 297-309.

—. «Alfonso X el Sabio: semblanza de su reinado», *Revista de Occidente* (Ejemplar dedicado a: *Alfonso X y su época*) 43, 1984, pp. 15-28.

—. «Alfonso X el Sabio, VII Centenario: la época», *Historia* 16, 96, 1984, pp. 45-51.

—. «Alfonso X el Sabio y la Mesta», *Alfonso X. Catálogo de la Exposición (Toledo 1984)*, Madrid, Dirección General de Bellas Artes y Archivos, 1984, pp. 63-71.

—. «Alfonso X y la convivencia cristiano-judío-islámica», *Estudios alfonsíes: lexicografía, lírica, estética y política de Alfonso el Sabio (Jornadas de Estudios Alfonsíes)*, Granada, Universidad de Granada, 1985, pp. 167-177.

—. *Alfonso X el Sabio*, Valladolid, Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, 1986.

- . «Alfonso X y las Cortes de Castilla», en Rodríguez Llopis, M. (coord.), *Alfonso X. Aportaciones de un rey castellano a la construcción de Europa*, Murcia, Editora Regional de Murcia, 1997, pp. 55-70.
- . Valdeón, J.; Salvador, N.; López Estrada, F.; Marcos Marín, F., *La España de Alfonso X*, Madrid, Información e Historia, *Historia 16*, 1997 (Cuadernos de Historia 16, 81).
- . «Los estados europeos: monarquías, papado e imperio», en Rodríguez Llopis, M. (coord.), *Alfonso X y su época. El siglo del Rey Sabio*, Barcelona, Caroggio, 2001, pp. 17-46.
- . *Alfonso X el Sabio. La forja de la España moderna*, Madrid, Temas de Hoy, 2003 (Círculo de Lectores, 2005; RBA Coleccionables, 2006).
- . «Alfonso X estuvo a punto de ser emperador de Alemania», *El reportaje de la historia*, Madrid, 2004, pp. 331-335.
- . «Alfonso X y el Imperio», *Alcanate. Revista de estudios alfonsíes* 4, 2004-2005, pp. 243-258.
- . *Alfons X el Savi. Un monarca per la modernitat, l'europèisme i la cultura*, (traducció de Aubareda i Magriñá, J.), Barcelona, Base, 2005.
- . «Cultura y política en tiempos de Alfonso X el Sabio», en Boucheron, P. y Ruiz Gómez, F. (eds.), *Modelos culturales y normas sociales al final de la Edad Media*, Cuenca, Casa de Velázquez, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, 2009, pp. 39-52.

9. La crisis del siglo XIV. La guerra civil y Enrique II

- . «Las reformas monetarias de Enrique II de Castilla», *Homenaje al profesor Alarcos García*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1965, vol. V, pp. 824-845.
- . *Enrique II de Castilla: la guerra civil y la consolidación del régimen (1366-1371)*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1966.
- . «Un cuaderno de cuentas de Enrique II», *Hispania* 101, 1966, pp. 99-134.

- . «Notas sobre las mercedes de Enrique II de Castilla», *Hispania* 108, 1968, pp. 38-55.
- . «Aspectos de la crisis castellana en la primera mitad del siglo XIV», *Hispania* 111, 1969, pp. 5-24.
- . «Datos para la historia social y económica de la Castilla medieval: las rentas de la catedral de Burgos de 1352», *Anuario de Historia Económica y Social* 3, 1970, pp. 325-338.
- . «La crisis del siglo XIV en Castilla. Revisión del problema», *Revista de la Universidad de Madrid* 79, 1972, pp. 162-184.
- . «Un ordenamiento de Enrique II a Sevilla», *Archivo Hispalense* 171-173, 1973, pp. 285-300.
- . «La primera estancia de Enrique II en Burgos (abril de 1366)», *Homenaje al Profesor Carriazo Sevilla*, Universidad de Sevilla, 1973, vol. III, pp. 405-420.
- . «Datos sobre la población de Castilla en el siglo XIV. El caso de Valbuena de Duero», *Archivos Leoneses* 55-56, 1974, pp. 309-316.
- . «La muerte negra en la Península», *Historia* 16, 56, 1980, pp. 60-66.
- . «El impacto de la peste», *Historia* 16, 56, 1980, pp. 67-72.
- . «Álava en el marco de la crisis general de la sociedad feudal», *Vitoria en la Edad Media (Actas del I Congreso de estudios históricos celebrado en Vitoria del 21 al 26 de setiembre de 1981, en conmemoración del 800 aniversario de su fundación)*, Vitoria, Ayuntamiento de Vitoria, 1982, pp. 327-337.
- . «Un despoblado castellano del siglo XIV: Fuenteungrillo», *En la España Medieval* 3, 1982, pp. 705-716.
- . «Castilla, días de miseria», *Historia* 16, 75, 1982, pp. 44-52.
- . «El despoblado medieval de Fuenteungrillo (Valladolid)» (en colaboración con I. Sáez), *Revista de Arqueología* 30, 1983, pp. 52-58.
- . «Reflexiones sobre la crisis bajomedieval en Castilla», *En la España Medieval* 4-5, 1984, pp. 1049-1062.

- . Carreras, A.; Mitre, E.; Valdeón Baruque, J., *La Peste Negra*, Madrid, Grupo 16, 1985.
- . Sánchez Martínez, M.; Martín Rodríguez, J. L.; Valdeón Baruque, J., *Pedro I el Cruel*, Madrid, Grupo 16, 1985.
- . «La tensión castellano-aragonesa (1371-1375) y las monarquías hispánicas bajomedievales», en Moya Espí, C.; Rodríguez de Zúñiga, L. e Iglesias, C. (coords.), *Homenaje al profesor José Antonio Maravall*, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas, 1985, vol. III, pp. 431-440.
- . «La victoria de Enrique II: los Trastámaras en el poder», *Génesis medieval del estado moderno. Castilla y Navarra (1250-1370)*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 1987, pp. 245-258.
- . «Pedro I, el Cruel: la guerra civil castellana, intervenciones extranjeras en el marco de la guerra de los Cien Años», *Historia 16*, 143, 1988, pp. 57-63.
- . «Las sociedades urbanas en la guerra civil de Castilla a mediados del siglo XIV», *Mayurqa. Revista del Departament de Ciències Històriques i Teoria de les Arts*, 22, 1989, t. II, pp. 633-643 (Pub. así mismo en Rigal, M. (ed.), *Les sociétets urbaines en France Méridionale et en Péninsule Ibérique au Moyen Âge (Actes du Colloque de Pau, 21-23 septembre 1988)*, París, éditions du CNRS, 1991, pp. 131-142).
- . «La incidencia de la guerra de los cien años en la Península Ibérica», *Pere el Cerimoniós i la seva època*, Barcelona, Institució Milà i Fontanals, 1989, pp. 47-57.
- . «Heinrich II Trastamara», *Lexicon des Mittelalters*, 1989, vol. IV, pp. 2056-2057.
- . «Las crisis del siglo XIV en la Corona de Castilla», en Hidalgo de la Vega, M^a J. (ed.), *Homenaje a Marcelo Vigil Pascual: la historia en el contexto de las Ciencias Humanas y Sociales*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 1989, pp. 217-236.
- . «La propaganda ideológica, arma de combate de Enrique de Trastámara (1366-1369)», *Historia. Instituciones. Documentos* 19, 1992, pp. 459-467.
- . «La crisis bajomedieval en las tierras palentinas», en Calleja González, M^a V. (coord.), *Actas del III Congreso de Historia de Palencia (30, 31 de marzo y 1 de*

abril de 1995), Palencia, Diputación Provincial de Palencia, 1995, vol. II: Historia medieval: fuentes documentales, sociedad y economía e Historia de las instituciones, pp. 333-346.

—. *Enrique II. 1369-1379*, Palencia, Diputación Provincial, La Olmeda, 1996.

—. «Castilla en tiempos de doña Blanca», *Príncipe de Viana* 216, 1999, pp. 25-34.

—. «La sociedad castellano-leonesa del siglo XIV», *El condado de Benavente. Relaciones hispano-portuguesas en la Baja Edad Media (Actas del Congreso hispano-luso del VI Centenario del Condado de Benavente. Benavente 22 y 23 de octubre de 1998)*, Benavente, Centro de Estudios Benaventanos 'Ledo del Pozo', 2000, pp. 37-45.

—. *Los Trastámaras. El triunfo de una dinastía bastarda*, Madrid, Temas de Hoy, 2001 (Barcelona, RBA, 2006).

—. *Pedro I el Cruel y Enrique de Trastámara. ¿La primera guerra civil española?*, Madrid, Aguilar, 2002.

—. «Enrique II, King of Castile», en Gerli, E. M. (ed.), *Medieval Iberia. An encyclopedia (The Routledge Encyclopedias of the Middle Ages, 8)*, New York, London, Routledge, 2003, pp. 303-304.

—. «La casa de los Trastámara», en Vallejo, L. (coord.), *Los Reyes Católicos y la monarquía de España (Catálogo de la exposición Museo del Siglo XIX. Valencia, del 21 de septiembre al 15 de noviembre de 2004)*, Madrid, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, 2004, pp. 23-32.

—. «El contexto histórico del 'Libro del Buen Amor'», en Amran, R (coord.), *Autour du Libro de buen amor*, Paris, Indigo, 2005, pp. 41-55.

—. «Enrique II, King of Castile (1333-1379)», en Emmerson, R. K.; Clayton-Emmerson, S. (eds.), *Key figures in medieval Europe: an encyclopedia (Routledge encyclopedias of the Middle Ages, 13)*, New York, Routledge, 2006. pp. 203-204.

—. *La dinastía de los Trastámara*, Madrid, Ediciones El Viso, Fundación Iberdrola, 2006.

—. «La Peste Negra en el universo del siglo XIV», en Viguera Molins, M^a J. (coord.), *Ibn Jaldún. El Mediterráneo en el siglo XIV. Auge y declive de los imperios*, Sevilla, Fundación José María Lara, 2006, pp. 248-253.

—. «Introducción histórica al s. XIV», en López López de Ullívarri, F. (dir.), *El Linaje del Canciller Ayala*, Vitoria, Diputación Foral de Álava, 2007, pp. 30-79.

—. «Las quiebras dinásticas: ¿Un modelo de crisis?», en Nieto Soria, J. M. y López-Cordón Cortezo, M^a V. (eds.), *Gobernar en tiempos de crisis. Las quiebras dinásticas en el ámbito hispánico (1250-1808)*, Madrid, Sílex, 2008, pp. 17-27.

10. La época de los Reyes Católicos. Isabel la Católica

—. «Las particiones medievales en los tratados de los reinos hispánicos. Un posible precedente de Tordesillas», *El tratado de Tordesillas y su proyección (Segundas Jornadas Americanistas. Primer Coloquio Luso-Español de Historia Ultramarina. Tordesillas, 26 al 29 de septiembre 1972)*, Valladolid, Seminario de Historia de América, Universidad de Valladolid, 1973, Tomo 1, pp. 21-32.

—. «El germen de una nueva idea de Estado en la España de los Reyes Católicos», *Siglo XV (Catálogo de la Exposición)*, Sevilla, Sociedad Estatal Quinto Centenario, 1992, pp. 128-130.

—. *España en vísperas del descubrimiento: V Centenario del Tratado de Tordesillas (1494-1994)*, [Valladolid], Junta de Castilla y León, [1992].

—. «El descubrimiento de América, V Centenario 1492-1992: España en vísperas del descubrimiento», *Historia 16*, 198, 1992, pp. 25-35.

—. «Castilla, plataforma de la gesta colombina», *Anuario de Investigaciones Hespérides*, Granada, 1993, vol. I, pp. 151-163.

—. Valdeón Baruque, J. (coord. editorial en España), *El testamento de Adán (Catálogo de la exposición celebrada del 5 de septiembre al 13 de noviembre de 1994 en Lisboa (Torre do Tombo) y del 30 de noviembre de 1994 al 31 de enero de 1995 en León (Casa del Peregrino, Iglesia de San Marcos y Museo de León)*, Valladolid, Sociedad V Centenario del Tratado de Tordesillas, Junta de Castilla y León [etc.], 1994.

- . *Los Reyes Católicos*, Madrid, Información e Historia, *Historia 16*, 1995 (*Cuadernos de Historia 16*, 11).
- . «El final del siglo XV en las tierras hispánicas», en Carr, R. (dir.), *Visiones de fin de siglo*, Madrid, Taurus, 1999, pp. 21-45.
- . «La política de la segunda mitad del siglo XV desde el punto de vista castellano», *Enrique IV de Castilla y su tiempo (Semana Marañón 97)*, Universidad de Valladolid, 2000, pp. 36-49.
- . «La Beltraneja. Una infanta desdichada», *La aventura de la historia 38*, 2001, pp. 76-79.
- . Valdeón Baruque, J. (ed.), *Isabel la Católica y la política (Ponencias presentadas al I Simposio sobre el reinado de Isabel la Católica, celebrado en las ciudades de Valladolid y México en el otoño de 2000)*, Valladolid, Ámbito Ediciones, Instituto Universitario de Historia Simancas (Universidad de Valladolid), 2001.
- . «Isabel la Católica: la monarquía de todas las Españas», en Valdeón, J. (ed.), *Isabel la Católica y la política...*, pp. 337-349.
- . Valdeón Baruque, J. (ed.), *Sociedad y economía en tiempos de Isabel la Católica (Ponencias presentadas al II Simposio sobre el reinado de Isabel la Católica, celebrado en las ciudades de Valladolid y Buenos Aires en el otoño de 2001)*, Valladolid, Ámbito Ediciones, Instituto Universitario de Historia Simancas (Universidad de Valladolid), 2002.
- . «Los conflictos sociales en tiempos de Isabel la Católica», en Valdeón, J. (ed.), *Sociedad y economía en tiempos de Isabel la Católica...*, pp. 229-248.
- . Valdeón Baruque, J. (ed.), *Arte y cultura en la época de Isabel la Católica (Ponencias presentadas en el III Simposio sobre el reinado de Isabel la Católica, celebrado en las ciudades de Valladolid y Santiago de Chile en el otoño de 2002)*, Valladolid, Ámbito Ediciones, Instituto Universitario de Historia Simancas (Universidad de Valladolid), 2003.
- . «Isabel I de Castilla: pilares básicos de su reinado», en Valdeón, J. (ed.), *Arte y cultura en la época de Isabel la Católica...*, pp. 343-355.

- . «La herencia de los Reyes Católicos», *Fernando I, un Infante español Emperador (Universidad de Valladolid, MUVa: exposición del 11 de diciembre de 2003 al 5 de marzo de 2004)*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Vicerrectorado de Extensión Universitaria, 2003, pp. 31-36.
- . Valdeón Baruque, J. (ed.), *Visión del reinado de Isabel la Católica: desde los cronistas coetáneos hasta el presente (Ponencias presentadas en el IV Simposio sobre el reinado de Isabel la Católica, celebrado en las ciudades de Valladolid y Lima en el otoño de 2003)*, Valladolid, Ámbito Ediciones, Instituto Universitario de Historia Simancas (Universidad de Valladolid), 2004.
- . «La corona de Castilla en la época de Isabel la Católica», en Valdeón, J. (ed.), *Visión del reinado de Isabel la Católica...*, pp. 309-324.
- . «El reinado de Isabel la Católica», en Valdivieso, M^a I. del y Valdeón Baruque, J., *Isabel la Católica, reina de Castilla*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 2004, pp. 95-169.
- . «La cohesión social en la Corona de Castilla en tiempos de Isabel la Católica», *Arbor. Ciencia, Pensamiento y Cultura* 701, 2004, pp. 53-66.
- . «La Corte de Enrique IV y la Corte de Isabel», *Torre de los Lujanes. Boletín de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País* 54, 2004, pp. 39-48.
- . «Judíos y conversos en el reinado de Isabel la Católica», *Isabel la Católica. La magnificencia de un reinado (Catálogo de la exposición en conmemoración del Quinto Centenario de Isabel la Católica. 1504-2004)*, Madrid, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, Junta de Castilla y León [etc.], 2004, pp. 63-74.
- . «Los precedentes de la lucha contra el reino nazarí», en González Martínez, R.; Vallejo Garay, L. (coords.), *Los Reyes Católicos y Granada (Catálogo de la exposición realizada en el Hospital Real de Granada con motivo del V Centenario de Isabel la Católica. 26 de noviembre de 2004 al 20 de enero de 2005)*, Madrid, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, 2004.
- . Valdeón Baruque, J. y Nalda Monsalve, A. [Tapias, F., ilustrador], *Isabel la Católica*, Valladolid, P. Coymartel, 2005.
- . «Isabel I de Castilla. Un modelo de reina», en López Cordón, M^a V. y Franco Rubio, G. (coords.), con la col. de Fernández Izquierdo, F.), *La reina Isabel I y las*

reinas de España: realidad, modelos e imagen historiográfica (Actas de la VIII Reunión Científica de la Fundación Española de Historia Moderna (Madrid, 2-4 de junio de 2004), Madrid, Fundación Española de Historia Moderna, 2005, pp. 19-31.

—. «Isabel la Católica y su tiempo», en Vicente Maroto, M^a I. y Esteban Piñeiro, M. (coords.), *La ciencia y el mar (XII Reunión Internacional de Historia de la Náutica y de la Hidrografía. Septiembre 2004, Medina del Campo)*, Valladolid, Instituto Universitario de Historia Simancas, Universidad de Valladolid, 2006, pp. 11-22.

—. «Cristóbal Colón e Isabel la Católica», en Varela Marcos, J. (coord.); León Guerrero, M^a M. (ed.), *Cristóbal Colón y el descubrimiento del Nuevo Mundo (Actas del Congreso Internacional “V Centenario de la Muerte del Almirante”. Valladolid 15 a 19 de mayo de 2006)*, Valladolid, Instituto Universitario de Iberoamérica, Universidad de Valladolid [etc.], 2006, Vol. 1, pp. 189-196.

—. Challet, V., Genet, J.-Ph., Oliva Herrer, H. R., Valdeón Baroque, J. (coords.), *La sociedad política a fines del siglo XV en los reinos Ibéricos y en Europa: ¿élites, pueblo, súbditos? / La société politique à la fin du XVe. siècle dans les royaumes Ibériques et en Europe: élites, peuple, sujets?. Actes du colloque Franco-Espagnol de Paris, 26-29 mai 2004. Organisé par l’Instituto de Historia Simancas, l’Universidad de Valladolid et le LAMOP (UMR 8589, CNRS-Université Paris I), avec le concours du Colegio de España (Paris)*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial, Presses de l’Université de Paris-Sorbonne, 2007.

—. «La nobleza y las ciudades en tiempos de Isabel I», en Challet, V., Genet, J.-Ph., Oliva, H. R., Valdeón, J. (coords.), *La sociedad política a fines del siglo XV...*, pp. 21-33.

—. Ribot García, L. A., Valdeón Baroque, J. y Maza Zorrilla, E. (coords.), *Isabel la Católica y su época (Actas del Congreso Internacional, Valladolid-Barcelona-Granada, 15 a 20 de noviembre de 2004)*, Valladolid, Universidad de Valladolid-Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial, Instituto Universitario de Historia Simancas, 2007.

—. «La sociedad castellana durante el reinado de Isabel la Católica», en Ribot, L. A., Valdeón, J. y Maza, E. (coords.), *Isabel la Católica y su época...*, vol. 1, pp. 121-134.

11. Señores y campesinos. Pobres y marginados

—. «Las realidades agrarias en la Edad Media castellana. Consideraciones en torno a un libro reciente. Estudio crítico de la obra de J. A. García de Cortazar *El dominio del monasterio de San Millán de la Cogolla (siglos X a XIII). Introducción a la historia rural de Castilla*», *Hispania* 29, 113, 1969, pp. 671-682.

—. «Problemática para un estudio de los pobres y de la pobreza en Castilla a fines de la Edad Media», *A Pobreza e a Assistência aos pobres na Península Ibérica durante a Idade Média (Actas das 1as. jornadas luso-espanholas de história medieval, Lisboa, 25-30 de setembro de 1972)*, Lisboa, Instituto de Alta Cultura, 1973, vol. II, pp. 889-918.

—. «Una heredad del Monasterio de Valbuena de Duero en el Aljarafe sevillano (siglos XIII-XIV)», *Homenaje a Don José María Lacarra de Miguel en su jubilación del Profesorado. Estudios Medievales*, Zaragoza, Anubar Ediciones, 1977, vol. III, pp. 103-118.

—. «Señores y campesinos en la Castilla medieval», *El pasado histórico de Castilla y León. Actas del I Congreso de Historia de Castilla y León celebrado en Valladolid, del 1 al 4 de diciembre de 1982*, Burgos, Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, 1983, vol. 1: Edad Media, pp. 59-86.

—. «Cîteaux en Castille au Bas Moyen Âge: l'exemple de Matallana», *Annales de la Faculté de Lettres et Sciences Humaines de Nicef (Les Espagnes médiévales. Aspects économiques et sociaux. Mélanges offerts à Jean Gautier Dalché)*, n° 46, Nice, Publications de la Faculté des Lettres et Sciences Humaines de Nice, 1983, pp. 45-52.

—. «El honrado concejo», *Historia* 16, 93, 1984, pp. 53-59.

—. Valdeón Baroque, J., Martín Rodríguez, J. L. y García Sanz, Á., *La Mesta*, Madrid, Información e Historia, *Historia* 16, 1996 (*Cuadernos de Historia* 16, 66).

—. «Campesinos y señores en los siglos XIV y XV en Castilla-La Mancha», *Actas del I Congreso de Historia de Castilla-La Mancha*, Toledo, Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Servicio de Publicaciones, 1988, vol. VI: *Campesinos y señores en los siglos XIV-XV. Castilla-La Mancha y América*, pp. 5-12.

—. «La Mesta y el pastoreo en Castilla en la Baja Edad Media (1273-1474)», en Anes, G. y García Sanz, Á. (coords.), *Mesta, trashumancia y vida pastoril (Exposición organizada por la Sociedad V Centenario del Tratado de Tordesillas. Soria, 19 de septiembre-30 de noviembre de 1994)*, Madrid, I+P Investigación y Progreso, 1994, pp. 49-64.

—. *Los Campesinos medievales*, Madrid, Información e Historia, Historia 16, 1996 (*Cuadernos de Historia* 16, 42).

—. «Señoríos y nobleza en la Baja Edad Media (el ejemplo de la Corona de Castilla)», *Revista d'història medieval* 8, 1997, pp. 15-24.

—. «La nobleza andaluza de la Baja Edad Media», en Reglero de la Fuente, C. M. (coord.), *Poder y sociedad en la Baja Edad Media hispánica. Estudios en homenaje al profesor Luis Vicente Díaz Martín*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial, 2002, vol. I, pp. 579-599.

—. «La Mesta y el comercio de lana», en Herbers, K. y Jaspert, N. (eds.), *'Das kommt mir spanisch vor'. Eigenes und Fremdes in den deutsch-spanischen Beziehungen des späten Mittelalters*, Münster, Lit, 2004, pp. 593-606.

—. Valdeón Baroque, J. (coord.), *Nájera, Legado medieval. La Rioja, tierra abierta (Catálogo de la Exposición celebrada en el Monasterio de Santa María la Real de Nájera)*, Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, Fundación CajaRioja, 2005.

—. «Santa María la Real de Nájera en el contexto de la Rioja medieval», en Valdeón, J. (coord.), *Nájera, Legado medieval...*, pp. 13-55.

12. El mundo urbano

—. «Una ciudad castellana en la segunda mitad del siglo XIV: el ejemplo de Murcia», *Cuadernos de Historia. Anexos de la Revista Hispania* 3, 1969, pp. 211-254 (Pub. también en *Murgetana* 39, 1974, pp. 5-40)

—. «Las colonias extranjeras en Castilla. II: Al sur del Tajo (los italianos en Andalucía en la Baja Edad Media)», *Anuario de Estudios Medievales* 10, 1980, pp. 487-503.

- . Valdeón Baruque, J.; Esteban Recio, A.; Martín Cea, J. C.; San José, M., «Las relaciones entre Castilla y Francia (siglos XIII-XV)», *Les Communications dans la Péninsule Ibérique au Moyen-Age (Actes du Colloque de Pau, 28-29 mars 1980; organisé par le Département de recherches Pyrénaïca, Université de Pau et des pays de l'Adour)*, Paris, Centre National de la Recherche Scientifique, 1981, pp. 43-53.
- . Valdeón Baruque, J. y Esteban Recio, A., «Esbozo de una geografía social: Palencia a fines de la Edad Media», *Studia Historica-Historia Medieval* 3, 1985, pp. 117-141.
- . «La cinte murarie nella Castiglia medievale», en Le Goff, J. y De Setta, G. (eds.), *La città e le mura*, Roma-Bari, Laterza, 1989, pp. 58-79 (De Setta, Le Goff (eds.), *La ciudad y las murallas*, Madrid, Cátedra, 1991, pp. 67-87).
- . «Las Oligarquías urbanas», *Concejos y ciudades en la Edad Media Hispánica. II Congreso de Estudios Medievales (León, 25 al 29 de septiembre de 1989)*, Madrid, Fundación Sánchez Albornoz, 1990, pp. 507-536.
- . «Reflexiones sobre las murallas urbanas de la Castilla medieval», en Álvarez Palenzuela, V. Á.; Ladero Quesada, M. Á. y Valdeón Baruque, J. (coords.), *Estudios de Historia Medieval. Homenaje a Luis Suárez*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1991, pp. 509-522.
- . «El origen del concejo abierto en Castilla y León», *Miscel·lània en homenatge al P. Agustí Altisent*, Tarragona, Diputació de Tarragona, 1991, pp. 173-182.
- . «La frontera y el sistema de defensa en la Edad Media. Fortalezas y núcleos urbanos», *Castillos, fortificaciones y recintos amurallados de la Comunidad de Madrid*, Madrid, Comunidad de Madrid, Dirección General de Patrimonio Cultural, 1993, pp. 13-20.
- . «El comercio y las instituciones mercantiles en la Castilla del siglo XV», en Suárez Fernández, L. y Gutiérrez Nieto, J. I. (coords.), *Las instituciones castellano-leonesas y portuguesas antes del Tratado de Tordesillas (Actas de las Jornadas celebradas en Zamora, 28 y 29 de noviembre de 1994)*, Valladolid, Sociedad del V Centenario del Tratado de Tordesillas, 1995, pp. 169-177.
- . «Gremios y oficios en la estructura urbana de la ciudad medieval», en Ciudad Ruiz, A.; Iglesias Ponce de León, M^a J. y Martínez Martínez, M^a del C. (coords.),

Reconstruyendo la ciudad maya. El urbanismo en las sociedades antiguas, Madrid, Sociedad Española de Estudios Mayas, 2001, pp. 483-490.

—. «Burgos y burgueses», *Restaurar Hispania (Catálogo de la exposición organizada por los Ministerios de Fomento y de Educación, Cultura y Deporte en el Real Alcázar de Sevilla, junio de 2002)*, Madrid, Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, Subdirección General de Información y Publicaciones, 2002, pp. 73-81.

—. «La ciudad medieval», en Fernández-Mayoralas Palomeque, J. (coord.), *La dimensión artística y social de la ciudad*, Madrid, Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, Secretaría General Técnica, Subdirección General de Información y Publicaciones, 2002, pp. 115-124.

—. «La articulación de la sociedad urbana», *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella, 15 a 19 de julio de 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, Departamento de Educación y Cultura, 2003, pp. 81-95.

—. «El peso de las oligarquías municipales», en González Jiménez, M. (ed.), *El mundo urbano en la Castilla del siglo XIII*, Sevilla, Ayuntamiento de Ciudad Real, Fundación el Monte, 2006, vol. 1, pp. 93-100.

13. Minorías étnico-religiosas. Los judíos. Las tres culturas

—. *Los judíos de Castilla y la revolución Trastámara*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1968.

—. «Notas sobre los judíos de Vitoria en la primera mitad del siglo XIV», *Sefarad* XXXII, 1972, pp. 373-375.

—. «La judería toledana en la guerra civil de Pedro I y Enrique II», *Toledo judaico. Actas del Simposio "Toledo judaico" (Toledo, 20-22 de abril de 1972)*, Toledo, Publicaciones del Centro Universitario de Toledo, Universidad Complutense, 1973, vol. 1, pp. 107-131.

—. «Un pleito cristiano-judío en la Sevilla del siglo XIV», *Historia. Instituciones. Documentos* 1, 1974, pp. 221-238.

- . «Conflictos sociales y antijudaísmo en el reino de Castilla en el siglo XIV», en Gutman, Y. (ed.), *Proceedings of the Seventh World Congress of Jewish Studies (Held at the Hebrew University of Jerusalem, 7-14 August 1977, under the Auspices of the Israel Academy of Sciences and Humanities*, Jerusalem, World Union of Jewish Studies, 1980-1981, 3, pp. 101-113 (Pub. también en *Homenaje a Antonio Domínguez Ortiz, catedrático del Instituto "Beatriz de Galindo" de Madrid*, Madrid, Ministerio de Educación y Ciencia, Dirección General de Enseñanzas Medias, 1981, pp. 153-166).
- . «Los judíos en la España medieval: de la convivencia a la expulsión», *Historia* 16, 58, 1981, pp. 62-67.
- . Lacave, J. L.; Valdeón Baruque, J.; Atienza, J. G., *Los judíos en la España medieval*, Madrid, Grupo 16, 1985.
- . «Las huellas del Islam en la Meseta norte», *Espacio, tiempo y forma. Serie III, Historia medieval*, 1, 1988, pp. 481-493.
- . «El ocaso del judaísmo español», *Las tres culturas en la Corona de Castilla y los sefardíes (Actas de las Jornadas Sefardíes, Castillo de la Mota, noviembre de 1989, y del Seminario de las Tres Culturas: León, Palencia, Salamanca y Valladolid, febrero de 1990)*, Valladolid, Junta de Castilla y León, Consejería de Cultura y Bienestar Social, 1990, pp. 137-147.
- . «Judíos y mudéjares en tierras palentinas (siglos XIII-XV)», en Calleja González, M^a V. (coord.), *Actas del II Congreso de Historia de Palencia (abril, 1989)*, Palencia, Diputación Provincial de Palencia, Departamento de Cultura, 1990, vol. II (Fuentes documentales y Edad Media), pp. 359-375.
- . «La huella hebraica e islámica en la Castilla medieval», en Mingorance y Ricart, F. J. (coord.), *Actas del I Curso de Cultura Medieval (Aguilar de Campóo, octubre 1989)*, Aguilar de Campóo (Palencia), Fundación Santa María la Real, Centro de Estudios del Románico, 1991, pp. 45-52.
- . «Sociedad y antijudaísmo en la Castilla del siglo XIV», en Barros, C. (ed.), *Xudeus e Conversos na Historia, 2: Sociedade e Inquisição. Actas do Congresso Internacional (Ribadavia 14-17 de outubro de 1991)*, Santiago de Compostela, Editorial de la Historia, 1994, pp. 27-46.

- . «Los orígenes de la Inquisición en Castilla», *Inquisición y conversos. Conferencias pronunciadas en el III Curso de cultura hispano-judía y sefardí de la Universidad de Castilla-La Mancha (celebrado en Toledo del 6 al 9 de septiembre de 1993)* [edición preparada por López Álvarez, A. M^a et al.], Toledo, Asociación de Amigos del Museo Sefardí, Caja de Castilla La-Mancha, 1994, pp. 35-45.
- . «Los judíos españoles entre el pogrom y la expulsión (1350-1492)», *XX Siglos* 19, 1994, pp. 105-116.
- . «Las juderías castellanas en el siglo XV entre el pogrom y la expulsión», *Los caminos del exilio. Segundos encuentros judaicos de Tudela. 7, 8 y 9 de noviembre de 1995*, Pamplona, Gobierno de Navarra, Departamento de Educación, Cultura, Deporte y Juventud, 1996, pp. 181-195.
- . «Motivaciones socioeconómicas de las fricciones entre viejocristianos, judíos y conversos», en Alcalá, Á. (ed.), *Judíos. Sefarditas. Conversos. La expulsión de 1492 y sus consecuencias (Ponencias del Congreso Internacional celebrado en Nueva York en noviembre de 1992)*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 1995, pp. 69-88.
- . «El movimiento cruzado y las actitudes antisemitas», en García-Guijarro Ramos, L. (ed.), *La primera cruzada, novecientos años después: el concilio de Clermont y los orígenes del movimiento cruzado (Jornadas Internacionales sobre la Primera Cruzada. Universidad Autónoma de Madrid)*, s.l., Luis García-Guijarro, 1997, pp. 213-220.
- . «Tolerancia e intolerancia en la Castilla bajomedieval», en Prado Moura, Á. de (coord.), *Inquisición y sociedad*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial, 1999, pp. 11-26.
- . *Judíos y conversos en la Castilla medieval*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial, 2000 (Ámbito Ediciones, 2004).
- . *El chivo expiatorio. Judíos, revueltas y vida cotidiana en la Edad Media*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 2000.
- . «Los conversos en Castilla», en Gil Fernández, J. (ed.), *Los conversos y la Inquisición*, Sevilla, Fundación el Monte, 2000, pp. 33-56.

- «El chivo expiatorio», *La aventura de la historia* 35, 2001, pp. 70-75.
- «La España judía y el imperio», en Valdeón Baruque, J.; Herbers, K.; Rudolf, K. (coords.), *España y el Sacro Imperio. Procesos de cambios, influencias y acciones recíprocas en la época de la europeización (siglos XI-XIII)*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial, 2002, pp. 33-41.
- «Los judíos en la España medieval (siglos VIII-XV)», en Muñoz Párraga, M^a del C. (coord.), *Memoria de Sefarad. (Catálogo de la exposición celebrada en el Centro Cultural San Marcos de Toledo, Octubre 2002-Enero 2003)*, Madrid, Sociedad Estatal para la Acción Cultural Exterior (SEACEX), 2002, pp. 43-53.
- «Los judíos en la España medieval cristiana», en Anes y Álvarez de Castrillón, G. (coord.), *Las tres Culturas / Les tres Cultures / The three Cultures*, Barcelona, Fórum Barcelona 2004; Madrid, Real Academia de la Historia, 2004, pp. 21-35 («Els jueus a l'Espanya medieval cristiana», pp. 107-121; «The jews in the Christian medieval Spain», pp. 193-206).
- Valdeón Baruque, J. (ed.), *Cristianos, musulmanes y judíos en la España medieval: de la aceptación al rechazo*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 2004.
- «El siglo XIV: la quiebra de la convivencia entre las tres religiones», en Valdeón, J. (ed.), *Cristianos, musulmanes y judíos...*, pp. 125-148.
- «Judíos y cristianos en la Castilla medieval: de la "convivencia" a la expulsión», en Suárez de la Torre, E. (coord.), *Conflictos religiosos: pasado y presente. Cursos de invierno 2002, "Los últimos 10 años"*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Centro Buendía, 2004, pp. 27-36.
- «Judíos en España en su etapa final», en Suárez Fernández, L. (coord.), *Isabel la Católica vista desde la Academia*, Madrid, Real Academia de la Historia, 2005, pp. 41-60.
- «Los judíos en la España medieval: de la aceptación al rechazo», en Izquierdo Benito, R. y Moreno Koch, Y. (coords.), *Del pasado judío en los reinos medievales hispánicos: afinidad y distanciamiento (XIII Curso de Cultura Hispano-judía y Sefardí de la Universidad de Castilla-La Mancha)*, Cuenca, Universidad de Castilla-La Mancha, Servicio de Publicaciones, 2005, pp. 11-26.

—. «Las religiones del libro y la España de las tres culturas», *España medieval y el legado de Occidente*, Madrid, Sociedad Estatal para la Acción Cultural Exterior de España (SEACEX), Consejo Nacional para la Cultura y las Artes-Instituto Nacional de Antropología e Historia (CONACULTA-INAH), Lunwrg Editores, 2005, pp. 197- 210.

—. *Cristianos, judíos y musulmanes*, Barcelona, Crítica, 2006.

—. «La expulsión de los judíos en España, en el lienzo de Emilio Sala y Francés», en Anes y Álvarez de Castrillón, G. (dir.) y Manso Porto, C. (coord.), *Isabel la Católica y el arte*, Madrid, Real Academia de la Historia, 2006, pp. 193-200.

—. «El reinado de los Reyes Católicos: época crucial del antijudaísmo español», en Álvarez Chillida, G. e Izquierdo Benito, R. (coords.), *El antisemitismo en España*, Cuenca, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, 2007, pp. 89-104.

—. «Isabel la Católica y la expulsión de los judíos», en Castañeda Delgado, P.; Cociña y Abella, M. J. y García de Lomas Mier, J. (coords.), en *En el V Centenario de Isabel la Católica: XVI Simposio de Historia de la Iglesia en España y América, Sevilla, 23 de mayo de 2005*, Córdoba, Publicaciones de la Obra Social y Cultural de Cajasur, 2008, pp. 17-26.

14. Instituciones de gobierno: las Cortes de Castilla y León

—. «Las Cortes de Castilla y las luchas políticas del siglo XV (1419-1430)», *Anuario de Estudios Medievales* 3, 1966, pp. 293-326.

—. «Las Cortes castellanas en el siglo XIV», *Anuario de Estudios Medievales* 7, 1970-1971, pp. 633-645.

—. «Castilla: do hay reyes no mandan leyes», *Historia* 16, 5, 1976, pp. 69-74.

—. «Las Cortes medievales castellano-leonesas en la historiografía reciente» (introducción a la reedición de Piskorski, W., *Las Cortes de Castilla en el periodo de tránsito de la Edad Media a la Moderna: 1188-1520*), Barcelona, El Albir, 1977, pp. V-XXXV.

—. Valdeón Baroque, J. (et al.), *Las Cortes Medievales*, Madrid, Grupo 16, 1985.

—. Valdeón Baruque, J. [et. al.], *Las Cortes de Castilla y León* (prólogo del Excmo. Sr. D. Dionisio Llamazares), Fuensaldaña (Valladolid), Cortes de Castilla y León, 1987.

—. «Las Cortes de Castilla y León en tiempos de Pedro I y de los primeros Trastámaras (1350-1406)», *Las Cortes de Castilla y León en la Edad Media. Actas de la primera etapa del Congreso Científico sobre la Historia de las Cortes de Castilla y León, Burgos 30 de septiembre a 3 de octubre de 1986*, Fuensaldaña (Valladolid), Cortes de Castilla y León, 1988, vol. 1, pp. 183-217.

—. Estepa Díez, C.; Valdeón Baruque, J., «Conmemoración de las Cortes de León 1188. La presencia de Zamora», *Anuario. Instituto de Estudios Zamoranos Florián de Ocampo*, 1988, pp. 609-622.

—. Valdeón Baruque, J. (texto); Alonso Cuevas, S. (fotografías); Elorza Guinea, J. C. (coord.), *Las Cortes de Castilla y León. Sitios y lugares de celebración*, Fuensaldaña (Valladolid), Cortes de Castilla y León, 1990.

—. «Las Cortes de Castilla en la época medieval», *Les Corts a Catalunya. Actes del Congrés d'Història Institucional (Barcelona, 28, 19 i 30 d'abril de 1988)*, Barcelona, Generalitat de Catalunya, Departament de Cultura, 1991, pp. 341-346.

—. «Cortes de Castilla y León en el siglo XV», Velasco Rozado, J. y Sanz Fuentes, M^a J. (eds.), *Los orígenes del Principado de Asturias y de la Junta General (Congreso sobre los Orígenes del Principado de Asturias y de la Junta General: Oviedo, del 6 al 9 de diciembre de 1988)*, Oviedo, Junta General del Principado de Asturias, 1998, pp. 49-56.

—. «La Corte en Castilla en la época Trastámara», *Aragón en la Edad Media*, XIV-XV, 2, 1999, pp. 1597-1607.

—. «Las Cortes de Olmedo de 1445», en Blanco Vallejo, J. A. (ed.), *Cortes del real sobre Olmedo. Año 1445*, Valladolid, Diputación Provincial de Valladolid, 2001, pp. 19-29.

15. Iglesia y cultura. Vida cotidiana y mentalidades

—. «La saga de los Manrique», *Historia 16*, 44, 1979, pp. 52-59.

- . «La Universidad medieval. Introducción», en Palomares, J. M^a. (coord.), *Historia de la Universidad de Valladolid*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones, 1989, vol. 1, pp. 17-23.
- . «Aviñón: la Europa del siglo XIV», *Historia* 16, 160, 1989, pp. 45-52.
- . «Juan I y la fundación de San Benito», en Rivera, J. (coord.), *Monasterio de San Benito el Real de Valladolid. VI Centenario (1390-1990)*, Valladolid, Ayuntamiento de Valladolid, 1990, pp. 17-28.
- . Valdeón Baruque [et al.], *El Camino de Santiago, guía completa*, Madrid, Anaya/Touring, 1990 (Introducción histórica y artística, pp. 7-19).
- . «Universidad y sociedad en la Europa de los siglos XIV y XV», en Agudé Nieto, S. (coord.), *Universidad, cultura y sociedad en la Edad Media*, Alcalá de Henares, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Alcalá, 1994, pp. 15-24.
- . *Vida cotidiana en la Edad Media*, Madrid, Información e Historia, *Historia* 16, 1995 (*Cuadernos de Historia* 16, 23).
- . Valdeón, J.; Álvarez, V.; Cortés, M., *El Cisma de Aviñón*, Madrid, Información e Historia, *Historia* 16, 1996 (*Cuadernos de Historia* 16, 69).
- . «El ritmo del individuo: en las puertas de la pobreza, de la enfermedad, de la vejez, de la muerte», en Iglesia Duarte, J. I. de la (coord.), *La vida cotidiana en la Edad Media. VIII Semana de Estudios Medievales (Nájera, del 4 al 8 de agosto de 1997)*, Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, 1998, pp. 275-288.
- . «Aspectos de la vida cotidiana en la Castilla de fines de la Edad Media», en Aguilera Castro, M^a del C. (coord.), *Vida cotidiana en la España medieval. Actas del VI Curso de Cultura Medieval, celebrado en Aguilar de Campóo (Palencia), del 26 al 30 de septiembre de 1994*, Aguilar de Campóo (Palencia), Fundación Santa María la Real, Centro de Estudios del Románico; Madrid, Polifemo, 1998, pp. 9-20.
- . «Reflexiones sobre la cultura popular en la Edad Media», *Edad Media. Revista de Historia* 1, 1998, pp. 15-28.
- . «Disentimientos religiosos y herejías de los siglos XI al XV: caracterización y periodización», en García de Cortázar, J. Á. (coord.), *Cristianismo marginado: rebeldes, excluidos, perseguidos. II: Del año 1000 al 1500. Actas del XII Seminario*

sobre *Historia del Monacato celebrado en Aguilar de Campóo (Palencia) del 3 al 6 de agosto de 1998*, Aguilar de Campóo, Fundación Santa María la Real, Centro de Estudios del Románico; Madrid, Polifemo, 1999, pp. 13-30.

—. «Las peregrinaciones a Santiago: trabajo y economía», en García Turza, J. (coord.), *El camino de Santiago y la sociedad medieval. Actas de la Reunión Científica (Logroño, 12-23 de abril de 1999)*, Logroño, Gobierno de la Rioja, Instituto de Estudios Riojanos, Ayuntamiento de Logroño, 2000, pp. 89-96.

—. «Cultura y poder en la Edad Media», en Sabaté, F. y Ferré, J. (coords.), *Cultura i poder*, Lleida, Pagès Editor, 2002, pp. 11-18.

—. «El proceso de los templarios», en Muñoz Machado, S. (ed.), *Los grandes procesos de la Historia de España*, Barcelona, Crítica, 2002, pp. 46-60.

—. «Los Trastámaras. El linaje de los Mendoza», *Central Nuclear de Trillo. Encuentros culturales*, 2002, pp. 59-78.

—. «El camino de Santiago: la ruta de la fe», *Historia. National Geographic* 20, 2005, pp. 66-79.

—. «San Vicente Ferrer, pregonero de Dios», *La Aventura de la historia* 80, 2005, pp. 80-85.

—. «Calatrava, Santiago y Alcántara: lanzas de Castilla», *La Aventura de la historia* 79, 2005, pp. 71-73.

—. *La vida cotidiana en la Edad Media*, Las Rozas (Madrid), Dastin Export, 2007.

—. «Los Trastámaras. El linaje de los Mendoza», *Central Nuclear de Trillo. Encuentros culturales*, 2002, pp. 59-78.

16. Los conflictos sociales

—. «Movimientos antiseñoriales en Castilla en el siglo XIV», *Hispania. Revista Española de Historia* 35, 1975, (*Cuadernos de Historia* 6), pp. 357-390.

—. *Los conflictos sociales en el reino de Castilla en los siglos XIV y XV*, Madrid, Siglo XXI de España Editores, 1975.

- . «Tensiones sociales en los siglos XIV y XV», *Actas de las I Jornadas de Metodología Aplicada de las Ciencias Históricas*, Santiago de Compostela, Universidad de Santiago, Secretariado de Publicaciones de la Universidad, Facultad de Geografía e Historia, 1975, vol. II: Historia Medieval, pp. 257-279.
- . «Crisis económica y enfrentamientos sociales en España en la Baja Edad Media. Los movimientos sociales regionales. Sus elementos de base», *La Sociedad Vasca rural y urbana en el marco de la crisis de los siglos XIV y XV (II Simposio que tuvo lugar en la Biblioteca provincial de Vizcaya, los días 23, 24, 25 de Marzo de 1973. Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País y Junta de Cultura de Vizcaya)*, Bilbao, Diputación Provincial de Vizcaya, 1975, pp. 13-27.
- . «Burgueses contra feudales», *Historia* 16, 2, 1976, pp. 87-91.
- . «Las tensiones sociales en Castilla en tiempos de Don Juan Manuel», en Macpherson, I. (ed.), *Juan Manuel Studies*, London, Tamesis Books, 1977, pp. 181-192.
- . «Clases sociales y lucha de clases en la Castilla bajomedieval», *Clases y conflictos sociales en la historia (I Semana de metodología histórica de la Universidad de Oviedo)*, Madrid, Cátedra, 1977, pp. 63-80.
- . «Luchas sociales en la Baja Edad Media», *Historia* 16, 11, 1977, pp. 63-68.
- . Pérez, J.; Maravall, J. A., Valdeón Baruque, J., «Los comuneros», *Historia* 16, 24, 1978, pp. 67-94.
- . «Los conflictos sociales en los siglos XIV y XV en la Península Ibérica», *Anales de la Universidad de Alicante. Historia Medieval* 3, 1984, pp. 131-142.
- . «Conflictos sociales en el mundo feudal hispánico», *En torno al feudalismo hispánico. I Congreso de Estudios Medievales de la Fundación Sánchez Albornoz (León, 1987)*, Ávila, Fundación Sánchez Albornoz, 1989, pp. 41-55.
- . «Revueltas en la Edad Media castellana», *Revueltas y revoluciones en la Historia (Primeras Jornadas de Estudios Históricos. Organizadas por el Departamento de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea de la Universidad de Salamanca, 1989)*, Salamanca, Universidad de Salamanca, 1990, pp. 9-20.
- . «Minorías y enfrentamientos sociales en la crisis castellana bajomedieval», *Revoltes populars contra el poder de l'estat (Actes de les Primeres Jornades de*

debat. Reus, 18-20 octubre 1990), Barcelona, Generalitat de Catalunya, Departament de Cultura, 1992, pp. 37-44.

—. «Resistencia antiseñorial en la Castilla medieval», en Sarasa Sánchez, E. y Serrano Martín, E. (coords), *Señorío y feudalismo en la Península Ibérica (ss. XII-XIX) (Actas del Congreso celebrado en Zaragoza, 1989)*, Zaragoza, Institución Fernando el Católico, 1993, Vol. II, pp. 319-340.

—. «La conflictividad social en Castilla», *El Tratado de Tordesillas y su época. Congreso Internacional de Historia (Setúbal, 2 de Junio; Salamanca, 3, 4 de Junio; Tordesillas, 5, 6, 7 de Junio de 1994)*, Valladolid, Sociedad V Centenario del Tratado de Tordesillas, 1995, vol. 1, pp. 315-324.

—. Valdeón Baruque, J.; Pérez, J.; Maravall, J. A., *Los comuneros*, Madrid, Información e Historia, *Historia 16*, 1996 (*Cuadernos de Historia 16*, 53).

—. Valdeón Baruque, J.; Nicholas, J.; Vilfan, S., «The monarchic state and resistance in Spain, France and the Old Provinces of the Habsburgs, 1400-1800», en Blickle, P. (ed.), *Resistance, representation and community*, Strasbourg, European Science Foundation, Oxford, Clarendon Press., 1997, pp. 65-114.

—. «Resistencia y estado moderno en Castilla (1350-1521)», en González Jiménez, M. (ed.), *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos (1391-1492). Actas de las III Jornadas Hispano-Portuguesas de Historia Medieval (Sevilla 25-30 de Noviembre de 1991)*, Sevilla-Cádiz, Junta de Andalucía, Consejería de Cultura, 1997, pp. 499-514.

—. «Resistencia popular y poder monárquico en Castilla (1252-1521)», en Loring García, M^a I. (ed.), *Historia social, pensamiento historiográfico y Edad Media. Homenaje al profesor Abilio Barbero de Aguilera*, Madrid, Ediciones del Orto, 1997, pp. 631-642.

—. «La rebelión al poder constituido. Los conflictos antiseñoriales en la Edad Media», en García Fernández, E. (ed.), *El poder en Europa y América. Mitos, tópicos y realidades*, Bilbao, Universidad del País Vasco, Servicio Editorial, 2001, pp. 57-68.

—. Esteban Recio, A. y Valdeón Baruque, J., «Sotanas y puñales. Abuso de poder y violencia del cabildo de Covarrubias a mediados del siglo XVI», *Edad Media. Revista de Historia 4*, 2001, pp. 11-22.

17. Trabajos de síntesis sobre la sociedad bajomedieval

—. «Derecho y sociedad en la Andalucía Bética (siglos XIII-XV)», *Revista de Historia del Derecho* (Granada) I, 1976, pp. 151-182.

—. «La sociedad castellana del siglo XV», en *Hernán Cortés y su tiempo. Actas del Congreso "Hernán Cortés y su tiempo", V Centenario (1485-1985) (Celebrado del 25 al 30 de noviembre de 1985, en Guadalupe, Cáceres y Medellín. Extremadura)*, Mérida, Editorial Regional de Extremadura, 1987, pp. 292-299.

—. «La sociedad castellana a fines de la Edad Media», *Castilla y León en la Edad Media (Ciclo de conferencias de la Asociación Cultural Surco)*, Valladolid, Asociación Cultural Surco, 1996, pp. 39-54.

—. «El cambio político y social en el siglo XV», en Galindo García, Á. (ed.), *Segovia en el siglo XV. Arias Dávila: obispo y mecenas*, Salamanca, Departamento de Ediciones y Publicaciones, Universidad Pontificia de Salamanca, 1998, pp. 27-37.

—. «Un mundo en transformación», *El Marqués de Santillana, 1398-1458. Los albores de la España Moderna*, Hondarribia, Nerea, 2001 (Vol. 1: La época, pp. 9-25).

—. «La sociedad castellana y sus tensiones», en González Alonso, B. (coord.), *Las Cortes y las leyes de Toro de 1505. Actas del Congreso conmemorativo del V Centenario de la celebración de las Cortes y de la publicación de las Leyes de Toro de 1505 (Toro, 7-19 de marzo de 2005)*, Valladolid, Cortes de Castilla y León, 2006, pp. 45-55.

—. «Poder y sociedad en la Castilla del siglo XV», en González Jiménez, M. y Montes Romero-Camacho, I. (eds.), *La Península Ibérica entre el Mediterráneo y el Atlántico. Siglos XIII-XV (Jornadas celebradas en Cádiz, 1-4 de abril de 2003)*, Sevilla-Cádiz, Sociedad Española de Estudios Medievales-Diputación de Cádiz, 2006, pp. 459-469.

18. Otros estudios

Poblamiento y demografía

—. «Problemas generales de poblamiento y demografía en la Edad Media peninsular», *Las formas del poblamiento en el señorío de Vizcaya durante la Edad Media. III Simposio (Biblioteca Provincial de Vizcaya, 21, 22 y 23 de marzo de 1975)*, Bilbao, Diputación Provincial de Vizcaya, 1978, pp. 13-25.

—. «Fuentes fiscales y demografía. La merindad de Campos en la primera mitad del siglo XV», *En la España medieval 1*, 1980, pp. 579-591.

Siglos VIII-X

—. «Carlomagno: asalto al Imperio», *Historia 16*, 139, 1987, pp. 37-43.

—. «Evolución histórica del reinado de Alfonso III», en Fernández Conde, F. J. (ed.), *La época de Alfonso III y San Salvador de Valdediós. Congreso de Historia Medieval (Oviedo, 27 de septiembre-2 de octubre 1993)*, Oviedo, Universidad de Oviedo, 1994, pp. 19-26.

—. *El Califato de Córdoba*, Madrid, Información e Historia, *Historia 16*, 1995 (*Cuadernos de Historia 16*, 3).

—. Salrach, J. M^a; Valdeón Baruque, J.; Mínguez, J. M^a, *Carlomagno (1)*, Madrid, Información e Historia, *Historia 16*, 1996 (*Cuadernos de Historia 16*, 60).

—. *Abderramán III y el Califato de Córdoba* Madrid, Debate, 2001 (Nuevas Ediciones de Bolsillo, 2002).

—. «Martillo de cristianos», *La aventura de la historia 46*, 2002, pp. 64-69.

—. «Almanzor visto por los cristianos», *Cuando las horas primeras: en el milenario de la batalla de Calatañazor*, Soria, Universidad Internacional Alfonso VIII, 2004, pp. 39-48.

—. «Abderramán III. El esplendor de Al-Andalus», *Clío. Revista de historia 65*, 2007, pp. 76-87.

Siglos XI-XIII

—. «Conquista y organización del poder en Andalucía», *Jornadas de Historia Medieval Andaluza (Jaén, diciembre 1984)*, Jaén, Concejalía de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Jaén, 1985, pp. 97-110.

—. «Hace mil años los monjes hicieron Europa: pluma, azada y espada», *La aventura de la historia* 29, 2001, pp. 63-67.

—. Valdeón Baruque, J.; Herbers, K.; Rudolf, K. (coords.), *España y el Sacro Imperio. Procesos de cambios, influencias y acciones recíprocas en la época de la europeización (siglos XI-XIII)*, Valladolid, Universidad de Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio Editorial, 2002.

—. «Rex Ibericus. Sancho III el Mayor de Navarra», *La aventura de la historia* 49, 2002, pp. 78-81.

—. «La proyección hispánica de Sancho III el Mayor de Pamplona», en Benito Ruano, E. (coord.), *Sancho III el Mayor de Navarra*, Madrid, Real Academia de la Historia, 2003, pp. 25-46.

—. «La Península Ibérica cristiana entre la décima y la undécima centuria», en Torremocha Silva, A. y Martínez Enamorado, V. (eds.), *Al-Andalus y el Mediterráneo en torno al año mil: la época de Almanzor*, Algeciras, Fundación Municipal de Cultura “José Luis Cano”, Ayuntamiento de Algeciras, 2003, pp. 179-186.

—. «Un nuevo Atila: Europa estremecida», *La Aventura de la historia* 92, 2006, pp. 64-65.

La España de los siglos XVI y XVII

—. «Castilla a la vuelta de los siglos XV-XVI», *Historia* 16, 121, 1986, pp. 97-104.

—. «La herencia medieval de Carlos V», en Castellano Castellano, J. L. y Sánchez-Montes González, F. (coords.), *Carlos V. Europeísmo y Universalidad (Congreso internacional, Granada mayo 2000)*, Madrid, Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V, 2001, vol. II: *La organización del poder*, pp. 597-607.

—. «El contexto histórico de la época de Cervantes», en Hernández Mirón, J. L., Varela Olea, M^a Á. (eds.), *Huellas de Don Quijote. La presencia cultural de Cervantes*, Madrid, Instituto de Humanidades Ángel Ayala-CEU, 2005, pp. 30-38.

—. «El mundo caballeresco: realidades y mitos», en Iglesias, C. (dir.), *El mundo que vivió Cervantes (Catálogo de la exposición celebrada en el Centro Cultural de la Villa (Madrid), del 11 de octubre de 2005 al 8 de enero de 2006, con motivo de la celebración del IV Centenario de la publicación del Quijote)*, Madrid, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, 2005, pp. 147-153.

—. «Entre Fernando el Católico y Felipe el Hermoso. Castilla en crisis», *La Aventura de la Historia* 85, 2005, pp. 84-91.

—. «La reina y sus planteamientos políticos», *Doña Juana, reina de Castilla*, Madrid, Marcial Pons, Ediciones Jurídicas y Sociales, 2006, pp. 45-54.

El tiempo presente

—. Valdeón Baruque, J. y Lucas Jiménez, J. J., «La España de las Autonomías: Castilla y León, la región omnibus se vertebró», *Historia* 16, 200, 1992, pp. 114-123.

—. Elorza Guinea, J. C.; Valdeón Baruque, J.; Alonso Cuevas, S., *Las Cortes actuales de Castilla y León: diez años de Estatuto de Autonomía*, Fuensaldaña (Valladolid), Cortes de Castilla y León, 1993.

—. «Castilla y León: de la transición democrática a la autonomía», en García Simón, A. y Ortega Valcárcel, J. (eds.), *Historia de una cultura. Vol. 4: Castilla y León/Informe*, Valladolid, Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, 1996, pp. 11-39.

—. «La represión del bando nacional», en Silva, E.; Salvador, P.; Esteban, A.; Castán, J. (coords.), *La memoria de los olvidados: un debate sobre el silencio de la represión franquista*, Valladolid, Ámbito Ediciones, 2004, pp. 25-36.

—. «El archivo de Salamanca debería convertirse en el archivo de la Guerra Civil», *Aranzadiana* 125, 2004, pp. 106-108.